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Sí habrá más recursos para elecciones vecinales 
ÁNGEL BOLAÑOS Y RAÚL LLANOS 
Periódico La Jornada 
Jueves 19 de agosto de 2010, p. 35 

El presidente del Tribunal Electoral del Distrito Federal (TEDF), Adolfo Riva Palacio Neri, afirmó que sí habrá 
ampliación presupuestal del gobierno de la ciudad para la elección de comités ciudadanos y consejos de los 
pueblos el próximo 24 de octubre, pero no se ha determinado la cantidad. El tribunal pidió casi 23 millones de 
pesos, y el Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF), unos 65 millones. En entrevista, el magistrado explicó 
que de dicha ampliación se tenían considerados 4 millones para la difusión del proceso, pero aclaró que el pleno 
no ha acordado una distribución definitiva sobre el total solicitado y solamente se tiene comprometido poco más 
de un millón de pesos para difusión, a partir de los acuerdos con el IEDF, la Asamblea Legislativa y el gobierno de 
la ciudad. En la Asamblea, el pleno de la Diputación Permanente aprobó un punto de acuerdo para que este 
órgano busque una reunión con la Secretaría de Finanzas local y se analice otorgar la ampliación presupuestal. 

 

Se niega a plegarse a la ofensiva de intolerancia que ha llegado al PAN 

Señala Manuel Espino que defenderá su militancia de 33 años 
en el blanquiazul 
GEORGINA SALDIERNA 
Periódico La Jornada 
Jueves 19 de agosto de 2010, p. 15 

El ex dirigente nacional del PAN Manuel Espino dijo ayer que defenderá su condición de militante de este partido, 
luego de que en la víspera, el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) acordó abrir un proceso de expulsión en su contra 
por realizar acciones y declaraciones que a su entender afectan a este instituto político. En una carta abierta, el 
duranguense señaló que la libertad de expresión se encuentra amenazada en diversos ámbitos de la vida nacional y 
que ciudadanos de todas las tendencias han sido víctimas de embates desde el poder, cuando emiten una opinión 
diferente. Ahora, esa ofensiva de intolerancia ha llegado al PAN. Si bien reiteró que seguirá siendo panista aunque 
su nombre no aparezca en el padrón del blanquiazul, añadió que defenderá su militancia de 33 años en ese 
partido, porque no hacerlo es permitir que se expulse a una persona tan sólo por expresar opiniones, llamar al 
debate y hacer críticas. “Los panistas estaríamos negando la propia historia si restringiéramos la libertad de 
expresión en nuestra casa. No debo permitir que el poder imponga la mordaza azul, pues con ello abriríamos la 
puerta para que en otras instituciones de la sociedad mexicana comenzara a hacerse lo mismo”, enfatizó. 

Si se niega a un ex presidente nacional el derecho a hablar con libertad, ningún militante podrá estar seguro al 
expresar una crítica. Sobre la discusión, el debate y el libre intercambio de ideas, pesará la amenaza de expulsión a 
cualquiera, como una espada de Damocles. No defender mis derechos sería tanto como validar las purgas internas, 
la cacería de brujas y la imposición del pensamiento único. Además, mandaría el mensaje de que es aceptable que 
un panista sea expulsado por mostrar su desacuerdo, añadió. 
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Espino Barrientos destacó que el pasado martes la cúpula del PAN validó una decisión tomada en Los Pinos. Por lo 
demás, condenó la campaña de desinformación que intentó posicionar la idea de que sería expulsado ayer. Como 
se demostró, era imposible hacerlo el martes mismo. Sin embargo, se incentivó ese rumor para golpearme 
políticamente, manipular a la opinión pública y los sentimientos de los militantes. Hizo un llamado a la dirigencia 
nacional a dejar de usar esas tácticas de propaganda negra y, por último, confió en salir airoso de su batalla, para 
dejar asentado que el PAN sigue siendo espacio de diálogo y libertades. 

 

El senador del sol azteca Carlos Navarrete confirma su asistencia 

Coordinadores de PRI, PRD y PT rechazan invitación de 
Calderón 
ANDREA BECERRIL, FABIOLA MARTÍNEZ, VÍCTOR BALLINAS Y ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 19 de agosto de 2010, p. 9 

Los coordinadores del PRI y PT en el Senado, y los del tricolor, PRD y Partido del Trabajo en la Cámara de 
Diputados rechazaron la invitación que el presidente Felipe Calderón les hizo para participar en el Diálogo por la 
Seguridad y de cerrar filas ante ese flagelo que atenta contra la vida, la tranquilidad y las libertades de los 
mexicanos. El contraste se dio en el Partido de la Revolución Democrática, pues mientras el coordinador de los 
senadores, Carlos Navarrete, confirmó su asistencia al encuentro en el Campo Marte, el de los diputados, 
Alejandro Encinas, afirmó que él sí respetará la decisión del X Congreso Nacional de su partido de no reconocer al 
titular del Ejecutivo y mucho menos emprender ningún tipo de diálogo con él. Los panistas Gustavo Madero y 
Josefina Vázquez Mota, que recibieron la invitación con alrededor de de un par de días de anticipación –a 
diferencia de los de oposición, a quienes se hizo llegar después de las 13 horas de ayer– confirmaron su 
participación, al igual que los del PVEM, Arturo Escobar y Juan José Guerra Abud, y de los de Convergencia, Luis 
Maldonado y Pedro Jiménez León. El coordinador de los diputados de Nueva Alianza, Reyes Tamez, también 
aceptó. 

El senador priísta Manlio Fabio Beltrones dijo que lo citaron con apenas 18 horas de antelación y que él tiene ya 
un compromiso en Querétaro, al que asistirán además ponentes nacionales y extranjeros a los que no puede 
plantar. Por la noche envió una carta a Calderón en el mismo sentido. Agregó que se ha reunido en diversas 
ocasiones con el mandatario, quien seguro recuerda exactamente cuáles son las preocupaciones del grupo 
parlamentario del PRI en el Senado. Agregó que seguirán atentos a lo que pueda ser un verdadero diálogo 
constructivo y no simplemente un evento mediático. Resaltó que el PRI estará siempre dispuesto a contribuir en la 
lucha contra la delincuencia y el narcotráfico. Es algo en lo que todos estamos unidos, pero valdría la pena que 
sobre la mesa también se pusiera la posibilidad de rectificar una estrategia que sólo está dejando más violencia a 
los mexicanos, declaró Nadie puede estar orgulloso, agregó, de tener cerca de 30 mil muertes en México, que es lo 
único por lo que destaca el país en el mundo. 

El coordinador de los senadores del PT, Ricardo Monreal, no recibió la invitación que el Presidente hizo llegar a 
los demás coordinadores parlamentarios, pero él ya había anunciado previamente su negativa. Si nosotros no 
reconocemos a Calderón como presidente, cómo vamos a acudir a un acto convocado por él, sostuvo.  
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Además, expuso, se trata de diálogos tardíos, que debieron convocarse hace cuatro años, y que la estrategia ha sido 
errática y equivocada”. En un comunicado, Alejandro Encinas (PRD) afirmó que en lugar de esperar que los 
partidos legitimen su política contra el crimen, el gobierno de Calderón debiera reflexionar que su estrategia ha 
fallado y corregirla. Encinas dijo que recibió la invitación ayer al filo de las 14 horas, y resaltó que si bien no se 
presentará, mantiene su posición de trabajar por una mejora del país, no sólo en materia de seguridad, también 
del desarrollo social, empleo, salud y en políticas públicas que ofrezcan bienestar a las familias mexicanas. 
También en un comunicado, el coordinador priísta Francisco Rojas sostuvo que después de que el tricolor defina 
su agenda legislativa y de que Calderón envíe su cuarto Informe presidencial, podrá iniciarse un diálogo, y resaltó 
que, como ya ha ocurrido, todas las iniciativas del Ejecutivo merecerán nuestra prioritaria atención, como lo 
demuestra el hecho de haber aprobado la mayoría de las que él ha enviado. 

En su convocatoria, Calderón Hinojosa señaló que todos los actores con los que se ha dialogado coinciden en que 
la nueva política para enfrentar la inseguridad y la violencia es impensable sin la participación y el compromiso de 
los tres órdenes de gobierno y de todas las fuerzas políticas. Por ello, el diálogo con los grupos parlamentarios es 
fundamental. El vicecoordinador de los senadores del PAN, José González Morfín, dijo que además de delinear las 
prioridades de la agenda legislativa para el próximo periodo de sesiones, es necesario que las ideas se conviertan 
en consenso para avanzar en ambas cámaras del Congreso. Entrevistado en Los Pinos, afirmó que lo más deseable 
es que participaran todos los coordinadores, incluidos los del PRI, porque se requiere escuchar opiniones que den 
rumbo a una solución a la inseguridad. 

 

Demandó su respaldo para las reformas política y laboral 

Pide Calderón a senadores panistas cabildear por él y buscar 
acuerdos 

Encuentro privado del Ejecutivo con la fracción del partido en Xicoténcatl 

GEORGINA SALDIERNA Y ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Jueves 19 de agosto de 2010, p. 15 

El presidente Felipe Calderón pidió anoche a los senadores de su partido que se empeñen en el cabildeo y la 
búsqueda de acuerdos con las demás fuerzas políticas, ya que vislumbra muy difícil y complicada la negociación en 
torno al presupuesto y el paquete económico para 2011, dada la mayoría del PRI en la Cámara de Diputados. 
Durante una cena con el grupo parlamentario del PAN en el Senado, el Ejecutivo les hizo notar que los priístas van 
a querer llevar más recursos para sus gobiernos estatales, lo que va a dificultar la discusión presupuestal y obliga a 
los legisladores de Acción Nacional a encontrar salidas. De acuerdo con versiones de senadores asistentes al 
cónclave entre el Ejecutivo y su bancada en el Senado, Calderón les pidió también que aprueben las reformas 
política y laboral y les anunció que hará llegar al Congreso una iniciativa para combatir el lavado de dinero, y las 
reformas en torno al fuero militar, a fin de cumplir con las recomendaciones de organismos internacionales de 
derechos humanos. 
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Con este encuentro a puerta cerrada realizado en un hotel de Polanco arrancó la plenaria de la fracción panista en 
Xicoténcatl, previa al periodo ordinario de sesiones que se inicia en septiembre próximo. En su discurso, el 
Presidente criticó a quienes insisten en que haya un cambio en su estrategia contra el crimen organizado, pero no 
presentan ninguna propuesta alternativa. De acuerdo con varios senadores que escucharon el discurso, el 
michoacano se quejó de que nadie de los críticos de su política para enfrentar el narcotráfico le responde cuáles 
son los cambios requeridos. A la hora de aterrizar todos se quedan callados. Calderón llegó a la reunión después de 
las ocho de la noche, acompañado por los coordinadores panistas en el Senado y la Cámara de Diputados, Gustavo 
Madero y Josefina Vázquez Mota, y se integraron después los gobernadores aliancistas electos de Sinaloa, Mario 
López Valdés; Oaxaca, Gabino Cué, y Puebla, Rafael Moreno Valle. 

El Ejecutivo les pidió de nueva cuenta que defiendan los logros de su administración tanto en materia económica 
como de ataque a la inseguridad y la delincuencia, ya que, sostuvo, México está saliendo de la crisis, mientras que 
en otros países la situación sigue siendo muy difícil. Insistió en que convenzan a la sociedad de que el gobierno del 
PAN está actuando bien. Se refirió luego al alcalde de Santiago, Nuevo León, Edelmiro Cavazos Leal, asesinado 
luego de ser secuestrado por bandas criminales. Dijo que está muy apenado por ello y que obliga a continuar con 
mayor fuerza en la lucha contra la delincuencia organizada. Fue en ese momento en que anunció que hará llegar al 
Congreso una iniciativa contra el lavado de dinero en el sistema financiero nacional. Al respecto, el senador 
Santiago Creel detalló que la bancada trabaja también en otro proyecto legislativo para atacar de lleno la economía 
del crimen organizado. El coordinador Gustavo Madero señaló a su vez que son tres los temas fundamentales de la 
agenda de su partido para el próximo periodo ordinario de sesiones: seguridad pública, economía y reforma 
política. 

De acuerdo con los senadores Alejandro González Alcocer y Juan Bueno Torio, la cena con el Ejecutivo fue 
amistosa, ya que luego de discutir la agenda, pasaron a festejar el cumpleaños 48 de Calderón. Vázquez Mota, 
Madero y el senador José González Morfín, secretario general del PAN, dieron la bienvenida al Presidente, quien 
al final, cerca de las 11 de la noche, escuchó las Mañanitas y otras piezas entonadas por un grupo musical. 
Previamente a ese encuentro, en corrillos y en entrevistas, los senadores del blanquiazul se refirieron a la posible 
expulsión del ex dirigente nacional, Manuel Espino. Ramón Galindo y Santiago Creel insistieron en que se debe 
privilegiar la unidad, y otras voces, como la de Juan Bueno Torio, rechazaron que Calderón esté detrás de la 
eventual salida del duranguense. Aunque estaba programada la asistencia del secretario de Gobernación, José 
Francisco Blake, se canceló de última hora, ya que el funcionario debió viajar a Nuevo León. 

Festeja Calderón su cumpleaños 48 
FABIOLA MARTÍNEZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 19 de agosto de 2010, p. 14 

He tenido una vida intensa, llena de desafíos y satisfacciones, expresó ayer el presidente Felipe Calderón al 
responder a quienes lo felicitaron por su cumpleaños 48. Pero también se dio tiempo para hacer referencia a los 
comentarios surgidos en su entorno familiar. Su esposa, Margarita Zavala,  le escribió en su cuenta de Twitter: 
Felicidades, Presidente, a lo que el festejado respondió, por la misma vía: Gracias amorcito. Ayer, Calderón tuvo 
una agenda diversa. En su cuenta Twitter, con poco más de 26 mil seguidores, empezó el día con mensajes –
escritos en su BlackBerry– relacionados con el más reciente reporte de crecimiento de empleo formal y enseguida 
agradeciendo los saludos por su aniversario.  
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Pienso vivir más o menos otros tantos. Leo y año del Tigre. Nací en Morelia, el último de cinco hermanos, escribió. 
Incluso envió felicitaciones a la presidenta nacional del PRI, Beatriz Paredes Rangel, quien también cumplió años. 
Más tarde envió tres mensajes en los que lamentó el asesinato del alcalde de Santiago, Nuevo León, Edelmiro 
Cavazos. Por la tarde, entre agradecimientos y la visita de algunos familiares, Calderón se reunió en la residencia 
oficial de Los Pinos con los coordinadores de las bancadas y con el dirigente del PAN, César Nava, entre otros, en 
una comida en la que el tema central fue la situación de inseguridad que vive el país, al tiempo de gestionar, a 
marchas forzadas, la asistencia de los coordinadores parlamentarios de todos los partidos a la sesión del Diálogo 
por la seguridad. Para esa hora ya era pública la negativa a acudir a esa cita de los representantes del PT, el 
coordinador de los diputados del PRD y el líder de los senadores del PRI, Manlio Fabio Beltrones. 

Mientras, a Los Pinos llegaban regalos para el mandatario. Conocedores de que las normas impiden a los 
funcionarios públicos recibir obsequios con valor superior a 10 salarios mínimos (poco más de 500 pesos), los 
mensajeros llegaban a la casa presidencial con arreglos florales y frutales, botellas de vino, libros y artesanías, 
enviadas por gobernadores y funcionarios públicos, principalmente. 

 

Demandan a Calderón corregir la discrecionalidad en el manejo del presupuesto 

Legisladores critican la ejecución de la cuenta pública 2008, 
pero la aprobarán 
GEORGINA SALDIERNA Y ENRIQUE MÉNDEZ 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 19 de agosto de 2010, p. 16 

La Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados prevé aprobar la cuenta pública de 2008 del gobierno 
federal, pero con un llamado al gobierno de Felipe Calderón a corregir la poca claridad y discrecionalidad en el 
manejo del presupuesto. Específicamente la comisión resaltó que la Secretaría de Hacienda continúa ejerciendo el 
Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) fuera de la ley y, como ejemplo, detalló que la dependencia 
dispuso indebidamente de 27 mil 274 millones de pesos de los fondos para restructura de pensiones y de proyectos 
de inversión, para ampliar el gasto corriente de las dependencias, y los registró como recuperaciones de capital. 
Entre las recomendaciones que forman parte del proyecto de decreto a discusión entre los legisladores, la 
comisión exigirá al gobierno federal cambiar la política de subrogación de guarderías, luego de comprobarse que el 
ex director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Juan Molinar Horcasitas, y los delegados de 
la institución, no tienen atribuciones para suscribir convenios de ese tipo. 

Por otra parte, el diputado Emilio Serrano, presidente de la comisión especial sobre la terciarización de servicios, 
interpuso una demanda penal contra Juan Molinar, por ejercicio indebido del servicio público, con el argumento 
de que incumplió su obligación de proteger o dar seguridad a personas, lugares e instalaciones, como indica el 
artículo 214 del Código Penal Federal. El Consejo Técnico del IMSS y el director general autorizaron y suscribieron 
59 contratos de prestación de servicios de guarderías con particulares en 2008, sin contar para ello con atribución 
expresa en la Ley del Seguro Social, define el proyecto. 
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El documento refiere que en el informe de la fiscalización de la cuenta pública 2008 se detectó que las entidades 
fiscalizadas no cumplieron con los postulados básicos de contabilidad gubernamental, en especial los estados y las 
secretarías de Marina, Energía, Educación Pública y Hacienda, así como la Procuraduría General de la República. 
Como parte de la propuesta de decreto, se plantea que la Secretaría de la Función Pública inicie procesos y 
sancione a los funcionarios que hayan cometido irregularidades, y se pide a la Auditoría Superior de la Federación 
que lleve a cabo sus tareas de revisión y control con mayor intensidad y fortalezca los mecanismos de prevención. 
Respecto de cómo se ejerce el gasto desde el Ejecutivo federal, el proyecto señala que debe mejorar el uso y destino 
de los recursos públicos y la transparencia de su administración, e instrumentar programas que permitan superar 
los problemas que reflejan las áreas de la gestión pública señaladas en las conclusiones de la revisión de la cuenta 
pública. 

Entre las recomendaciones que se incluyen a la administración de Felipe Calderón resalta la de iniciar un 
programa de largo plazo que permita disminuir la carga financiera al erario federal de los pasivos del Instituto de 
Protección al Ahorro Bancario (IPAB), y realizar un estudio actuarial para determinar un monto de reserva 
razonables para enfrentar una contingencia en caso de crisis en uno o varios bancos. Asimismo, que se abstenga de 
constituir depósitos en la Tesorería de la Federación (Tesofe) con los remanentes de recursos presupuestales del 
ejercicio, con la finalidad de considerarlas erogaciones efectivamente devengadas. Al respecto, la comisión 
ejemplificó que la Secretaría de Educación Pública (SEP) depositó en la Tesofe mil 300 millones de pesos del 
programa Enciclomedia para quinto y sexto años de primaria, y en su reporte para la cuenta pública informó que 
sí los había gastado. 

Cuestionó además que la SEP realizó transferencias de ese programa a otras unidades administrativas y órganos 
desconcentrados para pagar salarios, gastos de operación e inversión, movimientos que se han hecho una práctica 
constante con la finalidad de reasignar recursos en otras unidades y partidas del gasto no programadas en el 
presupuesto de egresos. Ello derivó en que un número no especificado de aulas no se encuentren en óptimas 
condiciones porque hacen falta algunos de los componentes de Enciclomedia, equivalentes a 146 millones 833 mil 
pesos. 

Navarrete presentó su informe 
VÍCTOR BALLINAS 
Periódico La Jornada 
Jueves 19 de agosto de 2010, p. 16 

Carlos Navarrete presentó ayer su informe legislativo 2009-2010 como presidente del Senado y aprovechó la 
ocasión para difundir su trayectoria con un video de 22 minutos. Para la presentación de ese informe se rentó el 
Museo Interactivo de Economía, en el cual se colocaron seis grandes pantallas, 12 pendones en los que se leía 
Informe Legislativo, Responsabilidad, trabajo, acuerdos. También se instaló una cabina de traducción para los 
diplomáticos invitados. Entre los asistentes al informe legislativo del perredista se encontraban el jefe de Gobierno 
del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, y los gobernadores de Zacatecas, Amalia García; de Michoacán, Leonel 
Godoy; de Baja California Sur, Narciso Agúndez, y los gobernadores electos de Oaxaca, Gabino Cué, y de Sinaloa, 
Mario López Valdez. Jesús Ortega, presidente del PRD, y Ebrard, asistentes al acto, estuvieron gran parte del 
mismo atendiendo su teléfono celular, y el coordinador de los senadores del Partido Revolucionario Institucional, 
Manlio Fabio Beltrones, se dio tiempo para leer la misiva que envió ayer al presidente Felipe Calderón, e incluso, 
durante el evento, la firmó. 
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Solicitud del jefe de Gobierno al juez responsable de la causa 

Resarcir daño moral o multa 
GABRIELA ROMERO SÁNCHEZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 19 de agosto de 2010, p. 5 

Marcelo Ebrard Casaubon, jefe de Gobierno del Distrito Federal, solicitó al juez responsable de la denuncia que 
presentó en contra del cardenal Juan Sandoval Íñiguez y del vocero de la Arquidiócesis Primada de México, Hugo 
Valdemar, que en caso de que los prelados no puedan resarcir el daño a su patrimonio moral, les fije un monto a 
pagar tomando en cuenta el impacto y la repercusión generada en la sociedad. En el escrito de nueve cuartillas, 
Ebrard Casaubon afirma que derivado de las declaraciones y diversas manifestaciones falsas y dolosas vertidas en 
los medios de comunicación, el arzobispo de Guadalajara y el vocero de la arquidiócesis lo afectaron en su 
patrimonio moral. Detalla que la afirmación de que maiceó a los ministros de la Corte afecta mi honor, reputación 
y patrimonio moral al asegurar que soborné a dichos ministros a efecto de lograr la declaratoria de 
constitucionalidad de las reformas al Código Civil para el Distrito Federal. 

A su vez, Valdemar Romero lo acusó de tener una vocación de fascista, lo que según el vocero, influye en la forma 
de gobierno. Para sustentar la demanda, el jefe de Gobierno presenta como pruebas las transcripciones de las 
notas publicadas en diversos medios impresos o transmitidas en programas de radio y televisión los días 16 y 17 de 
agosto. Propone finalmente al juez solicitar las videograbaciones de los noticieros a las cadenas de televisión. 

 

El jefe de Gobierno interpuso demanda contra el cardenal Sandoval y el vocero Valdemar 

Debe respetarse el Estado laico y la separación de iglesias: 
Ebrard 
GABRIELA ROMERO SÁNCHEZ 
Periódico La Jornada 

El jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard Casaubon, puntualizó que la demanda que presentó en 
contra del arzobispo de Guadalajara, Juan Sandoval Íñiguez, y del vocero de la Arquidiócesis Primada de México, 
Hugo Valdemar Romero, por daño al patrimonio moral y lo que derive de esto, tiene como objetivo defender la 
separación del Estado y las iglesias, a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), a la jefatura de Gobierno 
del DF y a las personas que ocupan esos cargos. Minutos después de las 13 horas el mandatario capitalino anunció, 
en el patio del Antiguo Palacio del Ayuntamiento, que había interpuesto la denuncia en el Tribunal Superior de 
Justicia del Distrito Federal (TSJDF) en contra del cardenal Juan Sandoval Íñiguez y del vocero Hugo Valdemar, 
con el propósito de que comparezcan y presenten las pruebas, que sabemos no tienen, que sostengan su dicho en 
el sentido de que las y los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación fueron sobornados para avalar 
que los matrimonios entre parejas del mismo sexo puedan adoptar. 
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Advirtió que no se puede dejar pasar estas imputaciones, porque sería tanto como consentir que se vaya borrando 
o se ponga en riesgo la naturaleza del Estado laico mexicano. Ebrard Casaubon aclaró que con esta demanda no 
sólo busca defender su honra y prestigio, sino también el principio histórico de la separación del Estado y las 
iglesias, establecido en el artículo 130 de la Constitución.  “Les recuerdo al cardenal, a los prelados y voceros que 
han estado denostando, desprestigiando, amenazando o injuriando sin fundamento alguno a las instituciones del 
Estado, a la Suprema Corte de Justicia de la Nación, a la jefatura de Gobierno del DF, que vivimos en un Estado 
laico y que en materia de actos civiles, desde las Leyes de Reforma –expedidas entre 1859 y 1860 por el entonces 
presidente Benito Juárez–, es decir, hace más de 140 años, se impuso en México la separación definitiva entre los 
asuntos religiosos y los civiles”, acotó. Ebrard Casaubon enfatizó que ninguna iglesia tiene derecho a imponer su 
filosofía, su moral, al resto de la sociedad, sino que debe acatar y respetar las disposiciones legales. 

Señaló que el Estado laico es la garantía de las libertades de todas y de todos, empezando por las de la Iglesia. El 
Estado laico es un instrumento jurídico y político al servicio de las libertades en una sociedad plural y diversa 
como es la nuestra. Mostrando la copia de la denuncia entregada en el TSJDF, el mandatario capitalino detalló que 
solicitó girar, conforme a la ley, exhorto al juez civil competente en la ciudad de Guadalajara, Jalisco, por conducto 
del presidente del Tribunal Superior de Justicia de ese estado, para los efectos del emplazamiento del 
codemandado Juan Sandoval Íñiguez. 

 

Digan que lo dicho, dicho, expresa Sandoval y empuja a reporteros 

Si Ebrard llega a la Presidencia desataría una nueva 
persecución religiosa: Valdemar 
CAROLINA GÓMEZ Y CLAUDIO BAÑUELOS 
Reportera y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 19 de agosto de 2010, p. 7 

Aunque continúe la persecución contra la Iglesia por medio de demandas legales, ésta y sus ministros no se 
callarán porque tenemos el deber profético de denunciar el mal, el pecado y a los lobos rapaces que acechan al 
rebaño, aseguró el vocero de la Arquidiócesis de México, Hugo Valdemar Romero. Por su parte, el cardenal Juan 
Sandoval Íñiguez no se retractó de su acusación contra el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, en 
el sentido de que éste había maiceado a los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para 
que declararan constitucionales los matrimonios entre homosexuales y la adopción para estas parejas. Tras 
conocer que Ebrard Casaubon y el PRD-DF interpusieron una demanda en su contra por daño moral, Valdemar 
indicó que ni tiene miedo ni se retractará de lo dicho, porque es verdad, aunque duela. No me retracto de mi 
afirmación, que no es metafórica; el PRD y el jefe de Gobierno capitalino han causado al país un daño mayor que 
el narcotráfico y eso lo puedo comprobar con sus propias estadísticas. En el Distrito Federal se han cometido más 
de 42 mil asesinatos de bebés en el vientre de sus madres, contra 28 mil muertos de la cruenta guerra contra el 
narcotráfico. Intentar silenciar a los clérigos, dijo Valdemar, es un ataque directo a la libertad de expresión. 
Resulta que los sacerdotes seguimos siendo ciudadanos de segunda, no podemos expresar nuestras ideas, porque 
inmediatamente sale alguien a reprimirnos y pedir que se nos sancione. 
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Consideró que las demandas penales en su contra y de Sandoval Íñiguez no sólo son reacciones 
desproporcionadas, abusivas y llenas de odio, sino también fruto de la intolerancia y propias de dictadores de la 
talla de Francisco Franco y Augusto Pinochet. Profetizó que si Marcelo Ebrard llegara a la Presidencia desataría 
una nueva persecución religiosa, pues sus acciones son un nuevo tipo más sofisticado y legaloide de acosar al 
clero. En tanto, en el poblado de Encarnación de Díaz, Jalisco, el cardenal Juan Sandoval Íñiguez no se retractó de 
las acusaciones contra el jefe de Gobierno y los ministros de la Suprema Corte. 

–¿Algún mensaje para Marcelo Ebrard? –se le preguntó. 

–No hay entrevista, digan que lo dicho, dicho y ya –respondió entre empujones a los reporteros. 

En la homilía que ofreció en esta localidad –a la que acudió a invitación del alcalde priísta Raúl Gutiérrez Pérez, 
por el 250 aniversario del poblado– reiteró que la familia tradicional está bajo amenaza por organismos con 
intereses muy fuertes. Ahora mismo está siendo combatida terriblemente por la fuerza del mal, organizada desde 
niveles muy altos y de eso hay estudios bien hechos, bien conformados, desde niveles muy altos de intereses 
puramente trasmundanos y de dominación. 

El cardenal no está en sus cabales: Masferrer 

En entrevista aparte, Elio Masferrer Kan, presidente de la Asociación Latinoamericana para el Estudio de las 
Religiones, consideró que el vocero Hugo Valdemar apuesta por el escándalo y la provocación e intenta construir 
una visión de martirologio. En tanto que en el caso de Sandoval Íñiguez, dijo, habla su edad. Lo mejor que puede 
hacer es jubilarse, ya tiene 77 años y es probable que no esté en sus cabales. Por su parte, Manuel Corral, 
secretario ejecutivo de Relaciones Institucionales de la Conferencia del Episcopado Mexicano, consideró que las 
demandas contra ambos religiosos se están extralimitando y coincidió con Valdemar en que hay una persecución 
del siglo XXI en contra de la Iglesia, la cual es una de las instituciones con más credibilidad y aceptación. 
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Habrá pleno apego a derecho; no hay presión mediática ni de persona alguna, dice Elías Azar 

Se actuará con imparcialidad en el juicio promovido por el jefe 
de Gobierno: TSJDF 

La demanda contra Sandoval, por haber dicho que el mandatario maiceó a ministros de la Corte 

El caso es relevante, pero no hay interés del tribunal de cargarse a ningún lado, señala su presidente 

ALEJANDRO CRUZ FLORES 
Periódico La Jornada 
Jueves 19 de agosto de 2010, p. 7 

El presidente del Tribunal Superior de Justicia del Distrito Federal (TSJDF), Edgar Elías Azar, garantizó que en el 
juicio civil por daño moral promovido por el jefe de Gobierno capitalino, Marcelo Ebrard Casaubon, contra el 
cardenal Juan Sandoval Íñiguez y el vocero de la Arquidiócesis Primada de México, Hugo Valdemar Romero, se 
actuará con imparcialidad y apego a derecho. No hay ningún interés del tribunal de cargarse a ningún lado, por lo 
que se resolverá conforme a derecho, como ocurre con todos los asuntos que tenemos, aunque reconoció que este 
caso es muy relevante en razón de que los contendientes son figuras públicas. En entrevista en las instalaciones del 
Tribunal Superior de Justicia, luego de que el director de Servicios Legales de la Consejería Jurídica del Distrito 
Federal, León Javier Martínez Sánchez, presentara la demanda, el magistrado presidente aseguró que no hay 
presión ni mediática ni de persona en torno a este caso y recalcó que se trata de un asunto más. 

Si nosotros nos dejáramos presionar por medios o personajes, en ese momento estamos claudicando como jueces. 
Que es mediático, sí, pero no es nada que pueda distorsionar una resolución, afirmó el presidente del tribunal. 
Edgar Elías señaló que será la juez segundo de lo civil, María Magdalena Malpica Cervantes, quien se hará cargo 
del juicio, la que, en primera instancia, decidirá si da entrada a la demanda y de ser así emplazar a las partes 
acusadas para la presentación y desahogo de pruebas correspondiente. Agregó que de acreditarse el daño moral, el 
jerarca católico y el vocero del arzobispado, según sea la sentencia de la juez, deberán retractarse de sus 
declaraciones de manera pública o pagar una indemnización, como sucede en cualquier obligación civil. Dijo que 
como cualquier persona, llámese cardenal o llámese Juan ciudadano, los acusados tienen garantizado su derecho 
de aportar pruebas para lo cual, reiteró, serán emplazados conforme a juicio, luego de que la juez admita la 
demanda. 

El recurso interpuesto responde a las declaraciones que por un lado hiciera Juan Sandoval Íñiguez, al manifestar 
que los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación fueron maiceados por el jefe de Gobierno del 
Distrito Federal, Marcelo Ebrard, para aprobar los matrimonios entre personas del mismo sexo y puedan adoptar; 
mientras Valdemar Romero exhortó a no votar por el Partido de la Revolución Democrática, pues las políticas 
públicas que promueve causan más daño que el narcotráfico. 
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Aclara que no pretende confrontar a la Iglesia, sino reclamar una disculpa pública 

Encausa el PRD-DF al vocero de la Arquidiócesis por daño 
moral 

Hugo Valdemar afectó al sol azteca con sus calumnias, infundios y difamaciones, considera 

Hace un llamado a los ministros de la Suprema Corte a defender su institución y el Estado laico 

ÁNGEL BOLAÑOS 
Periódico La Jornada 
Jueves 19 de agosto de 2010, p. 34 

La dirigencia del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en el Distrito Federal interpuso una demanda civil 
en contra de Hugo Valdemar Romero, vocero de la Arquidiócesis de México, por el daño moral causado al instituto 
político con sus declaraciones. Asimismo, externó su solidaridad al jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, en el juicio 
que inició contra el cardenal Juan Sandoval Íñiguez y exhortó a los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) a proceder en los mismos términos para defender a la institución y al Estado laico. Los 
comisionados políticos del PRD-DF, Carlos Reyes Gámiz y Efraín Morales, junto con el diputado local Carlos 
Augusto Morales, depositaron en el Tribunal Superior de Justicia del Distrito Federal (TSJDF) el escrito de 
demanda y al dar lectura a un comunicado puntualizaron que no pretenden confrontar a la Iglesia católica, sino 
reclamar una disculpa pública de su vocero por las calumnias, infundios y difamaciones en que incurrió contra 
nuestro partido. 

Reyes Gámiz precisó que interpusieron la demanda en representación del PRD capitalino. Agregó que se optó por 
la vía civil porque tampoco les motiva una pena corporal o económica contra Valdemar, sino poner freno a la 
impunidad e irresponsabilidad con la que el vocero de la Arquidiócesis y otros personajes, como el cardenal Juan 
Sandoval Íñiguez, ejercen de manera irresponsable y dolosa el derecho a la libre expresión, no sólo denostando y 
descalificando a las instituciones del Estado, sino violando el artículo 130 constitucional. 

Fuera de la sede del Tribunal Superior, en avenida Juárez, Efraín Morales hacía declaraciones a reporteros cuando 
fue interrumpido por el ex diputado del Partido Acción Nacional Iván Manjarrez, quien llegó gritando insultos 
contra el jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard; hacía llamados a defender al cardenal y apoyar a Manuel Espino para 
la presidencia de la República y a Rafael Pérez García a la jefatura de Gobierno, para que termine con el 
comunismo en la ciudad y Ebrard le pida perdón de rodillas al cardenal. 

Antes, el perredista Morales dijo que declaraciones como las del cardenal Sandoval nos llevan a retroceder más de 
150 años al avance de un Estado democrático y plural. 
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Las grandes decisiones del país se adoptan en EU, sostienen 

Desde hace tres décadas México cede su soberanía, afirman 
especialistas 
JOSÉ ANTONIO ROMÁN 
Periódico La Jornada 
Jueves 19 de agosto de 2010, p. 14 

En las tres décadas recientes México ha ido cediendo paulatina e ininterrumpidamente su soberanía, a tal grado 
que hoy las grandes decisiones que atañen al futuro del país y hasta su vida cotidiana se adoptan en el extranjero, 
de acuerdo con los intereses de Estados Unidos y de las grandes corporaciones trasnacionales, se aseguró en la 
mesa de análisis Soberanía y desarrollo. Durante el debate, convocado por la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM) y la Asociación Nacional para la Reforma de Estado, reconocidos politólogos, académicos, 
diplomáticos y estudiosos de ciencias sociales y políticas coincidieron en que se presenta un resquebrajamiento de 
la soberanía nacional, donde los defensores del modelo neoliberal van por lo que queda mediante las llamadas 
reformas estructurales de tercera generación. Víctor Flores Olea señaló que la refundación de la República 
democrática implica, por necesidad, la transformación profunda del actual horizonte político, económico, social y 
cultural. 

Dijo que los sucesivos gobiernos que ha tenido el país, ya sea de un partido u otro, se han ajustado al llamado 
Consenso de Washington, que ha logrado convertir a México en una zona trasnacionalizada, dependiente y 
excluyente, donde se legitima y legaliza el despojo económico que ha reducido a la pobreza extrema a un 
porcentaje muy alto de mexicanos. Afirmó que en esta estrategia la UNAM ha sido atacada con saña, pues la 
intención de los neoliberales es restringir el acceso a la educación en todos los niveles. Eugenia Correa, economista 
de la UNAM, aseguró que en los 30 años recientes ha sido fácil observar cómo las diferentes reformas económicas 
aplicadas han venido socavando, reduciendo, encogiendo y llevando casi a la extinción a la economía pública y a 
las instituciones de bienestar social. Desde finales de los años 70, agregó, se pueden identificar estas políticas, 
como la dolarización de la economía, aplicada de manera totalmente irresponsables desde el banco central, con los 
enormes costos que ello representó, así como las decisiones que han agravado las crisis económicas y financieras 
cíclicas. 

Enrique González Pedrero se preguntó si puede haber soberanía donde los poderes fácticos dictan a cada 
momento las leyes que deberían ser producto del poder soberano de dar normas a todos en general y a cada uno 
en particular. La respuesta, sostuvo, retrata lamentablemente al Estado mexicano en la actualidad. Criticó 
severamente la política exterior mexicana, pues parece que sólo existe la relación con Estados Unidos. Destacó el 
papel que ha jugado y que está llamada a jugar la UNAM. Advirtió que sin educación tampoco puede existir 
soberanía ni desarrollo. Es de lamentar, sostuvo, los recursos insuficientes y magros que el gobierno dedica a 
ciencia y tecnología; apenas 0.4 por ciento del producto interno bruto, que representa menos de 5 mil 500 
millones de pesos, con lo cual México ocupa el último lugar de las naciones de la Organización para la Cooperación 
y el Desarrollo Económicos en esta materia. Javier Jiménez Espriú, ex director de la Facultad de Ingeniería y ex 
miembro de la Junta de Gobierno de la UNAM, defendió el concepto de soberanía, pese a las voces del 
neoliberalalismo que pretenden hacer creer que el término resulta obsoleto en un mundo cada vez más 
globalizado. 
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Astillero 

Farándula de lo instantáneo 

Demonizar a la izquierda 

Coartada timorata de la Corte 

Mundo de caramelos 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Marcelo Ebrard ha dado un paso trascendente al activar los mecanismos institucionales que deberían someter al 
poder político civil a un retador cardenal boquiflojo que pretende crear condiciones de choque neocristero. No 
debería ser solamente el jefe del gobierno del Distrito Federal, sino toda la franja liberal/progresista/de izquierda 
la que empuje la demanda por daño moral que de manera jurídicamente puntual e históricamente firme fue 
presentada ayer ante los tribunales capitalinos contra el líder religioso jalisciense que en los hechos es el jefe de 
toda la ultraderecha mexicana. No es una candidatura presidencial ni una pactada rivalidad previa a lo electoral lo 
que está en juego, sino la viabilidad de ese conjunto amorfo, contradictorio y muy golpeado que para abreviar 
suele ser llamado izquierda. El alto clero mexicano está apostando a la demonización comicial de la izquierda e 
incluso a algo peor: al ridículo público que significaría la inacción del aparato judicial ante la sobria exigencia de 
que enfrente un virtual fuero religioso; nadie debería esperar nada en la inmediatez electoral si la izquierda no es 
capaz de obligar a la estructura judicial a actuar contra alguien que sin pruebas ha acusado al personaje perredista 
de mayor calado gubernamental de sobornar a la cúpula del poder judicial federal para aprobar reformas legales 
delicadas: si Sandoval demuestra que puede mandar vaticanamente al diablo a las de por sí muy desfondadas 
instituciones mexicanas, entonces poco podrá hacerse en el corto plazo para desplazar electoralmente la 
amalgama de conservadurismo que el futuro propone para las urnas de 2012, lo mismo desde las filas naturales 
del PAN que de implantes en el priísmo como es el caso de Peña Nieto. 

Pero el mundillo político nacional pareciera estar más dispuesto a seguir compitiendo por los premios a lo peor en 
la farándula de lo instantáneo. El mismo Sandoval se parapeta tras argumentos risibles cuando hace saber, 
mediante minimalista vocero, que tiene pruebas del maiceo que arguyó, sin asomar un solo pelo pardo del burro 
denunciado. Lo peor es que, con esas patadas de cardenal ahogado, el beatificable prelado (con r) está creando las 
condiciones suficientes para que la PGR lo llame a precisar en diligencias formales los términos en que puede 
comprobar la comisión de un delito tan ruidoso que estaría acabando con las carreras judiciales de cuando menos 
nueve ministros de la Corte del Silencio que, a su vez, como si lo que le faltara a esa cremería La Suprema fuera 
asesoría legal y vocación contra la impunidad, se ha contentado con emitir solamente una llamada a misa, 
oficialmente denominada voto de censura contra el tragicómico religioso tapatío que les ha acusado de recibir 
dinero por votar en determinado sentido y de ser igualmente maiciados por organismos internacionales. Pero los 
ministros afectados prefieren demostrar que no creen en las leyes y su obligada aplicación. En otros foros del 
mismo espectáculo de la solemnidad decadente, el secretario de gobernación, Bla, bla, blake, se estrena en las 
artes del gomezmontismo largamente especializado en ofrecer disculpas y condolencias ante deudos de caídos en 
la personalísima aventura  bélica desatada por quien ayer cumplió años (28 mil días de estos, le decían algunas 
enigmáticas felicitaciones).  
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Blake fue a Monterrey a hacer diagnósticos y planes, y a ofrecer palabras y palabras, ante la terrible realidad de 
una entidad colocada entre el fuego cruzado de los cárteles en pugna. Ayer fue un joven presidente municipal el 
asesinado, pero todos los días siguen cayendo decenas virtualmente anónimos (simplemente, un nuevo número a 
sumar), mientras Felipe (que le dice en Twitter Gracias, amorcito a su esposa que le cumplimenta por aniversario 
natal) juega a los diálogos sin futuro, a  uno de los que no asistirá Manlio Fabio Beltrones, que es ni más ni menos 
que uno de los principales poseedores de las llaves legislativas que podrían convertir en hechos la palabrería 
vertida hasta ahora. El sonorense dice sin decir: no podrá atender la invitación del panista michoacano porque le 
fue hecha con 18 horas de anticipación, cuando el senador en jefe ya tenía programada desde meses atrás otra 
actividad. Pero tampoco irán el petista Ricardo Monreal ni otro depositario del poder priísta, Francisco Rojas, 
coordinador de la bancada tricolor de San Lázaro. Pero ni a cual irle: Heriberto Félix Guerra jura que según 
papelitos con cifras que obran en su poder está en condiciones de revelar que la pobreza nacional no sólo se ha 
frenado sino que, ¡bravísimo!, va en retroceso, pues los programas calderónicos asistenciales sí están dando 
buenos resultados. Y el supuestamente presidenciable Alonso Lujambio se hace gansito (una variante de pato) con 
la prohibición de la venta de alimentos y bebidas chatarra en las escuelas, y da largas que son profundamente 
agradecidas por las compañías productoras de obesidad que suelen gastar algo de sus ganancias en la promoción 
de campañas electorales de amigos que ya en el poder les permiten seguir vendiendo sus mercancías altamente 
dañinas. 

Mundo de caramelos envenenados: el tema oficial del Bicente Nario es ejecutado (para ir a tono con los aires 
fúnebres del sexenio) por un entusiasta llamado Alex Syntek. La hechura se llama El futuro milenario y lo poco de 
la letra que ayer se atrevió a conocer este tecleador dice: La plaza se va llenando, lo bueno está comenzando, 
unidos por lo que viene al son del Bicentenario. Shalalalala, el futuro es milenario, shalalalala, allá vamos paso a 
paso. Demasiada poesía si además se escucha a Salma Hayek en la versión sosegada de las convocatorias, desde el 
confort, a luchar para cambiar las cosas en México que mediante Iniciativas Televisa inauguró aquel mentalista, 
Javier Aguirre, fallido en términos motivacionales pero bien forrado en lo económico. Y, mientras los mexicanos 
se amarran el cinturón de la inseguridad para que arranquen negocios aéreos hildebrándicos en curso, ¡hasta 
mañana! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 

 

Clase Política 

Defensa del Estado laico 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Nadie está por encima de la ley, afirmó el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard Casaubon, luego 
de presentar una demanda civil, por daño moral, contra el arzobispo de Guadalajara, Juan Sandoval Íñiguez, y el 
vocero de la arquidiócesis de México, Hugo Valdemar, por haberlo acusado de maicear a ministros de la Suprema 
Corte para que validaran los matrimonios homosexuales y la posibilidad de que adopten niños. Esta demanda 
defiende al Estado laico, a la SCJN, a la jefatura de Gobierno del Distrito Federal, y el prestigio de quienes nos 
ocupamos en estos cargos, y sobre todo, la separación del Estado con la Iglesia , señaló el gobernante capitalino. 
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La cosecha 

El conflicto en torno a la concesión de nuevas frecuencias del espectro radioeléctrico tomó mayores dimensiones 
luego de que el Instituto Federal de Acceso a la Información (IFAI) ordenó a la Comisión Federal de 
Telecomunicaciones (Cofetel) hacer públicos los criterios para licitaciones 20 y 21, que se otorgaron a Televisa y 
Nextel... El IFAI invalidó así la negativa de la Cofetel, que en principio se rehusó a revelar dicha información, con 
el argumento de que estaba bajo reserva durante 12 años por ser parte de juicios que aún no han causado estado, y 
por el riesgo de comprometer las licitaciones públicas, las cuales no habían concluido… Al comparecer ante la 
tercera comisión de la Permanente, el secretario de Desarrollo Social, Heriberto Félix Guerra, señaló que las 
políticas públicas no pueden ser estáticas, por lo cual la dependencia a su cargo está totalmente abierta y dispuesta 
a que sean valoradas y revisadas junto con los representantes populares y otros actores sociales. Ante diputados y 
senadores, el funcionario federal recordó que gracias a este diálogo entre legisladores y la Sedeso ya se han tenido 
avances en varios temas de política social, como en el caso de Liconsa, que en 2007 importó más de 90 mil 
toneladas de leche en polvo y para este año comprará menos de 29 mil toneladas… 

Los coordinadores de los senadores del PRI, Manlio Fabio Beltrones, y del PT, Ricardo Monreal, así como la 
bancada del tricolor en la Cámara de Diputados, anunciaron que no acudirán a la reunión convocada por el 
presidente Felipe Calderón para dialogar con los legisladores acerca de la lucha contra el crimen organizado por 
haber sido convocados a última hora… Beltrones aseguró que tiene el compromiso de asistir en Querétaro a un 
foro convocado por el Senado desde hace meses… Luego de presidir, junto con el rector de la UNAM, José Narro 
Robles, la graduación de enfermeras, acto que se presentó como evidencia de las ventajas de la colaboración entre 
instituciones, el director del IMSS, Daniel Karam, advirtió que ante los problemas financieros del instituto es 
urgente encontrar soluciones, con la colaboración y el respaldo de las organizaciones sindicales, patronales y del 
Congreso de la Unión. 

riverapaz@prodigy.net.mx 

Dinero 

Renuncia el funcionario del Ferrari 

Ya había sido denunciado antes por corrupción 

Arrepentidos en la Benito Juárez 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

Tras la publicación en esta sección de los cargos que se hacen en Texas al director de Operación de la CFE, Néstor 
Moreno Díaz, la empresa de clase mundial anunció que ha sido separado de su cargo. Reproduje algunos párrafos 
de una información aparecida en el diario Houston Chronicle revelando que “un alto funcionario del gobierno 
mexicano recibió un yate, un Ferrari y quizá millones de dólares en cash, a cambio de otorgar cuantiosos contratos 
a una compañía de Houston, así como también a otra de California, de acuerdo con una investigación de agentes 
federales. Hierve en corrupción el calderonismo, La Jornada, miércoles 18 de agosto, 2010. Obvio, los agentes no 
son de la PGR, sino de Estados Unidos.  
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El procurador Arturo Chávez y el director general de la CFE, Alfredo Elías Ayub, aparentemente han tratado de 
tapar la cloaca que abrió la investigación sobre los negocios de los empresarios John O’Shea y Fernando Maya 
Basurto, y acaba de extenderse a Ángela Díaz, esposa de otro presunto involucrado cuyo nombre no ha sido dado a 
conocer. Moreno Díaz presuntamente está involucrado con el mismo expediente. Recibí un mensaje que revela 
antecedentes del funcionario de la CFE: “El ingeniero Moreno Díaz es un viejo pájaro de cuenta: el año 2002 fue 
señalado por corrupción monumental dentro de la CFE. Nada pasó. Hoy, sus entregas millonarias por contratos 
dirigidos (lo mismo de siempre). Y sin embargo, él es sólo un diminuto peón del sistema. Arriba de él hay quienes 
lo manejan y dirigen (políticos). Todos ganan, los que perdemos somos los ciudadanos. Como ejemplo de sus 
tropelías te envío una dirección de Internet en la que aparece señalado por asuntos de corrupción (en la CFE junto 
con la entonces Secodam) en la legislatura a la que perteneció nada menos que el entonces diputado Blake Mora 
(http://diputados.pan.org.mx/59/despliega.asp?id=323101) Y nada pasó. Hoy pretenden hacernos creer que algo 
pasará. Me río. Y ya vienen sus offspring arrasando fuerte. Pobre México. 

Gerardo Pérez/DF 

R: Estimado Gerardo: ¿Y no fue diputado en la misma legislatura Felipe Calderón? ¿Cómo es posible que hayan 
hecho cargos tan graves al hoy renunciante, en el Congreso federal, y aun así lo contrató el honesto Elías Ayub? 
Qué embarradero. 

El otro escándalo 

En el otro escándalo de gandallaje que ocupa la atención pública, la licitación 21 que ganó Televisa llevando como 
chalán a Nextel, el IFAI ordenó ayer al presidente de Cofetel, Mony de Swaan, que le envíe el expediente completo, 
no obstante que ya lo había clasificado como reservado. 

@Vox Populi 

Asunto: arrepentidos en Benito Juárez 

¿Quién podrá salvar a la delegación Benito Juárez de los panistas? Los que la han gobernado primero expedían 
licencias para construir edificios como pizzas en fin de semana y ahora, aun cuando ya han parchado y 
rencarpetado algunas calles, las vuelven a abrir y todo para que los de Gas Natural metan su tubería. Pero no todo 
termina ahí: están haciendo su labor para que los edificios que tenemos gas LP nos cambiemos a su compañía, y si 
no aceptamos invitan a los representantes o administradores de los condominios a comer a un buen restaurante y 
no sabemos qué les ofrecen, porque al día siguiente los tienen como promotores presionando a los condóminos, 
incluso amedrentándolos con que pueden volar los tanques estacionarios y esto está propiciando un 
enfrentamiento entre los que sí quieren cambiarse a gas natural y los que no. Están afectando calles como Gabriel 
Mancera y Amores, que son vías muy transitadas. Ojala pudiéramos parar esto. 

Vecinos de la colonia Del Valle 

R: Tuvieron la oportunidad de elegir como delegado a una persona decente, el maestro Bernardo Bátiz, pero 
volvieron a votar por los panistas. A ver si ahora sí aprenden la lección. 
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Asunto: el fraude en Fovissste 

Desde el año pasado ando en busca de una casa para utilizar mi crédito Fovissste (entré al sorteo sin éxito). En las 
constructoras prometían que había créditos directos, sólo que tenía que pagar una comisión que iba de los 10 mil a 
los 40 mil pesos, pagados al momento de autorizar el crédito. Supongo que de eso se trata el fraude al que te 
refieres. Conozco a varios maestros que adquirieron de esa forma sus casas y hasta donde sé, ya les llegan 
puntualmente los descuentos. Los beneficiados fueron los coyotes de Fovissste que cobraron esa lana; lástima que 
ya no me tocó, es verdaderamente difícil conseguir un crédito. 

Javier Romo Rojas/Aguascalientes 

R: No sé si se trata del mismo fraude de los 4 mil 500 créditos, pero no me parece justo que tuvieras que pagar una 
mordida para hacerte de una casa. Envíame los datos de tu solicitud. 

Asunto: clonación masiva Pagomático 

Te escribo para comentarte un caso que se está presentando en la ciudad de Orizaba, Veracruz. Este fin de semana 
se dio lo que al parecer es una clonación masiva de tarjetas Pagomático de Banamex. Conozco directamente el caso 
porque mi esposo se vio afectado, pero no es el único, parece que un gran número de afectados son trabajadores de 
IMSS. La clonación ha generado cargos de compras realizadas en el extranjero y en otras ciudades de Veracruz. 

Buzón reservado 

R: Banamex tiene un control muy riguroso sobre sus tarjetas de débito y crédito, a veces hasta resulta insufrible 
que te quiten el candado que te ponen cuando desde la central sospechan de una operación fraudulenta. De seguro 
les servirá a los directivos conocer lo que está sucediendo en Orizaba. 

(Los textos completos aparecen en el foro.) 

galvanochoa@yahoo.com • Foro: http://elforomexico.com 
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Integración y soberanía 
JORGE EDUARDO NAVARRETE 

Concluye mañana en la UNAM un ciclo de seis mesas redondas, corganizado con la Asociación Nacional para la 
Reforma del Estado, destinado a reflexionar, entre otros temas, sobre soberanía y desarrollo, al que se dedicó la 
cuarta sesión, celebrada ayer. Recojo parte de mis planteamientos, sobre las tensiones entre integración y 
soberanía. El fin de la historia, proclamado de manera por demás prematura hace ya dos decenios, no ha traído 
consigo ni la desaparición de los estados-nación, que habrán de continuar siendo las unidades constitutivas de la 
comunidad mundial, depositarias por excelencia de la soberanía, ni la disolución de este concepto, que más bien se 
ha diversificado y tornado más complejo y multivariado. Tampoco ha dado lugar a un estrechamiento del amplio 
abanico de niveles de desarrollo económico nacional. Desearía ofrecer algunas reflexiones sobre la evolución 
esperable, en el horizonte de los próximos tres lustros, de estos dos ámbitos a la luz de las tensiones derivadas, por 
un lado, de tendencias manifestadas desde mediados del siglo XX, como los procesos de integración regional y la 
creciente globalización y, por otro, de las consecuencias y secuelas de la crisis que sacude, en este fin de decenio, a 
la comunidad internacional. 

Esta crisis no debe subestimarse ni en su alcance ni en sus consecuencias, ni mucho menos darse por superada 
sólo porque algunas economías nacionales han reanudado un débil crecimiento y algunas entidades financieras y 
empresas privadas, rescatadas con dinero público, han vuelto a generar utilidades, sin por ello crear empleos 
suficientes. No conviene olvidar –como quisieran los voceros del capitalismo financiero desregulado– que esta 
Gran Recesión ha sido la de mayor hondura y gravedad desde la Gran Depresión, hace 80 años; que no se ha 
conjurado el peligro de que la actividad vuelva a contraerse de manera simultánea en muchas de las mayores 
economías; de que los niveles de desocupación son incompatibles con la recuperación de estándares de bienestar 
aceptables; de que es posible que se entre en un largo periodo de muy lento crecimiento y altas tasas de 
desempleo, que signifique una o más décadas perdidas en términos, por ejemplo, del cumplimiento de los 
Objetivos de Desarrollo del Milenio. (Dígase entre paréntesis que, a juzgar por algunas declaraciones oficiales, 
México se ha desprendido del planeta, para constituirse en una suerte de asteroide de la prosperidad: con una 
economía que crece más que aquella de la que depende; con niveles de empleo que se recuperan a gran velocidad, 
sin importar sus condiciones de precariedad; en el que se tiene mayor certeza de que las guerras se están ganando 
entre más aumenta el número de víctimas. En suma, escuchando el discurso oficial pareciera que el país ha 
alcanzado una forma extrema de delinking –desvinculación– de las condiciones mundiales.) 

La integración regional ha sido uno de los acontecimientos distintivos de la segunda mitad del pasado siglo. Desde 
los primeros decenios de posguerra empezaron a manifestarse, en muy diversas latitudes y con propósitos 
diversos. Recuérdese que la Conferencia de Bandung (1955), de la que surgió el Movimiento No Alineado, precedió 
a la firma del Tratado de Roma (1957), poco antes del establecimiento de la ahora casi olvidada Alalc en 1960. 
Desde tiempos tan tempranos, el debate respecto de las cesiones de soberanía que supone el avance de los 
procesos de integración no ha dejado de estar presente tanto en la primera línea como en el trasfondo de la 
evolución de dichos procesos. El caso de América del Norte es sui generis. El instrumento formalmente adoptado 
por los gobiernos y ratificado por los tres países, el NAFTA, ha permanecido prácticamente inamovible desde su 
firma y, por tanto, ha perdido relevancia frente a la dinámica de las relaciones trilaterales. En cambio, los nuevos 
ámbitos de cooperación –que rebasan con mucho las áreas comercial y económica y abarcan, como nueva área 
prioritaria, la de seguridad– se han introducido por medio de una serie de acuerdos administrativos que entrañan 
importantes cesiones de soberanía, desequilibradas y asimétricas, que se convienen sólo entre los gobiernos, al 
margen de la necesaria sanción legislativa.  
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La ASPAN ha evolucionado al margen de las ratificaciones del Senado que la legislación mexicana demanda e, 
incluso, de un amplio conocimiento de los compromisos y las cesiones de soberanía asumidas. Las secuelas de la 
actual Gran Recesión, que estarán presentes por la mayor parte del segundo decenio del siglo, hacen prever una 
perspectiva muy poco promisoria para la extensión y profundización de los procesos de integración y cooperación 
económica regionales e interregionales. De cualquier modo, se ha enraizado un concepto más acotado de 
soberanía y se ha extendido carta de naturalización al traslado de parcelas de la misma a entidades 
supranacionales. Los procesos de integración se han frenado, pero eventualmente habrán de reanudarse. Cuando 
esto ocurra deberán atenderse las asignaturas pendientes. Primero, el alcance de la integración. Las del futuro no 
podrán limitarse a unos ámbitos, como el intercambio de bienes o el movimiento de capitales, y dejar otros fuera 
por completo, como el laboral. Es cada vez más evidente el absurdo de pretender recibir trabajadores de otras 
naciones, sin aceptar y asimilar también las diversidades étnicas, lingüísticas, religiosas y culturales que ellos 
mismos portan. Segundo, la corrección de las asimetrías. Ningún proceso de integración regional o subregional 
será sostenible si no estrecha, de manera mensurable y evidente para todos, las asimetrías entre sus miembros. 
Tercero, la institucionalidad equilibrada y democrática, cuya ausencia dificulta, si es que no imposibilita, el 
consenso social respecto de las cesiones de soberanía indispensables para hacer avanzar los respectivos procesos. 

Resolver la tensión entre soberanía e integración regional, presente desde los intentos iniciales de acercamiento 
regional en los primeros decenios de posguerra, es ahora y será en el futuro una de las claves para persistir en un 
camino que encierra grandes promesas de prosperidad compartida y convivencia pacífica, aunque las realidades 
que hasta ahora han producido hayan quedado cortas respecto de los designios iniciales. Como Martin Luther 
King en Estados Unidos, Schumann, Nehru y Prebisch se atrevieron a tener un sueño, el de la integración entre 
naciones, que está aún por cumplirse. 
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¿Sabías que...? 
 
(19 agosto 2010).- De acuerdo con cifras de 2009, en México de cada 100 jóvenes de entre 15 y 29 años, 32.9 
asisten a la escuela. 
 

Denuncia Espino la 'mordaza azul' 
Carole Simonnet 
 
(19 agosto 2010).- El ex dirigente del PAN, Manuel Espino, denunció ayer la "mordaza azul" que aplica su 
partido a los militantes. "No debo permitir que el poder imponga la mordaza azul, pues con ello abriríamos la 
puerta para que en otras instituciones de la sociedad mexicana comenzara a hacerse lo mismo", dijo en una carta 
dirigida a los militantes panistas. Un día después de que el CEN del blanquiazul iniciara un procedimiento de 
expulsión en su contra por dañar al partido y acordara enviar el expediente a la Comisión de Orden del PAN en 
Sonora, Espino afirmó que se defenderá legalmente para no ser borrado de las listas de su partido. 
 
"Haré valer mis derechos y me defenderé con base en los estatutos de Acción Nacional y en las leyes de nuestra 
República. Espero salir airoso de esta batalla, para dejar asentado que Acción Nacional sigue siendo un espacio de 
diálogo y libertades. Espero, también, que los panistas brindemos a México entero un vivo testimonio de nuestro 
apego a la libertad de expresión, esencia de nuestra vida democrática", señaló en la misiva. Espino condenó 
también una supuesta campaña de desinformación orquestada por la dirigencia nacional para intentar posicionar 
la idea de que sería expulsado durante la reunión del CEN, la noche del martes pasado. "La cúpula de mi partido 
validó una decisión tomada en Los Pinos e intentará expulsarme del partido. Se turnó a mi estado adoptivo, 
Sonora, el proceso a través del cual se buscará despojarme de una militancia de 33 años al servicio de México 
desde las filas del PAN", precisó. 
 

Tenía 2 años de panista 
Verónica Ayala y María Luisa Medellín.- (19 agosto 2010).- Corresponsales 
  
MONTERREY.- Abogado de profesión, Edelmiro Cavazos Leal nació el 11 de noviembre de 1971, y en su breve 
participación en la política ganó su primer y único cargo de elección popular en las pasadas elecciones de julio del 
2009, donde recuperó la Alcaldía de Santiago para el PAN. Cursó la Licenciatura en Derecho y Ciencias Sociales en 
la Universidad Autónoma de Nuevo León, y estudió inglés en el Emmanuel College en Boston, Massachusetts. 
Ejerció como abogado en Santiago y en Monterrey, y según fuentes allegadas, "Miro", como es conocido por sus 
amigos, se caracterizó por apoyar casos de personas de escasos recursos. Tras incursionar también en el área de 
bienes raíces, inició su participación en la política hasta 1994, cuando empezó a colaborar en las campañas del 
Partido Acción Nacional. Sin embargo, de acuerdo con información del partido, fue hasta el 2008 cuando se 
incorporó al PAN como miembro adherente y nunca fue miembro activo. En febrero del 2009 se registró en el 
PAN para contender por la candidatura a la Alcaldía de Santiago, y el 15 de marzo obtuvo el triunfo en el proceso 
interno al vencer, con el 76 por ciento de los votos, al entonces diputado local con licencia Martín Alanís. Aunque 
las encuestas le daban una ligera ventaja a su contrincante, en la elección del 5 de julio ganó la Alcaldía al obtener 
9 mil 77 votos, equivalentes al 45.9 por ciento de la votación, contra 8 mil 297 de Javier Caballero Gaona, 
candidato de la Alianza Juntos por Nuevo León, que encabezaba el PRI. Cavazos Leal estaba casado con Verónica 
de Jesús Valdés Martínez y tenía tres hijos: Edelmiro, Eugenio y Regina, de 11, 9 y 6 años. 
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Era un 'entrón' Edil de Santiago 
 
Hallan cadáver de Alcalde nuevoleonés secuestrado. Aseguran cercanos que Edelmiro Cavazos 
estaba comprometido en lucha antinarco 
(19 agosto 2010).- REFORMA / Staff 
  
MONTERREY.- Las esperanzas de un desenlace no trágico se esfumaron ayer en el caso del secuestro del Alcalde 
de Santiago, Edelmiro Cavazos. El Municipio, el Estado y el resto del País amanecieron con la trágica noticia de 
que el Edil, de 38 años, apareció ejecutado en la carretera a la Cola de Caballo, a 5 kilómetros de su casa, de donde 
fue secuestrado los primeros minutos del lunes. El cuerpo tenía tres impactos de bala -dos en la cabeza y uno en el 
tórax- y los ojos vendados; estaba maniatado y cubierto con una lona de color azul. El Procurador estatal, 
Alejandro Garza y Garza, atribuyó su muerte a un grupo del crimen organizado, sin especificar cuál. En sus 10 
meses al frente del Municipio, ubicado a 30 kilómetros de Monterrey y cuya población ronda los 40 mil 
habitantes, Cavazos se caracterizó, sin protagonismos, por apoyar el combate a la inseguridad que existe ahí 
debido al crimen organizado. "Era un Alcalde entrón", coincidieron ayer varios políticos entrevistados. 
 
"Estaba empeñado en hacer una limpia de malos elementos con la posibilidad modesta del Municipio", dijo un 
panista vinculado al Edil. Incluso, por las implicaciones en las que podría derivar esta postura, hay versiones de 
que el Alcalde habría sacado del País a su familia, además de contratar asesores en seguridad para implementar 
políticas de limpieza de cuerpos policiacos. De acuerdo con la versión oficial dada ayer por la Procuraduría, el 
hallazgo del cadáver fue alrededor de las 8:10 horas. "El cuerpo fue identificado por empleados y por gente que 
trabajó cerca de él", informó el Procurador. Casi simultáneamente, el Presidente Felipe Calderón expresaba, vía 
Twitter, sus condolencias. Según versiones de habitantes de la comunidad La Cieneguilla, el cuerpo tenía señales 
de haber sido golpeado y estaba maniatado. 
 
"La sangre estaba fresca todavía", contó uno de los lugareños. "No tenía mucho de que lo habían tirado. Traía 
balazos en el pecho. Estaba vendado todo completito. Se le veía sobre la venda sangre en la cabeza, como un 
balazo, pero nomás veías la sangre. Estaba forrado". Por la tarde, el Procurador dijo que, según los peritos, 
Cavazos murió entre las 0:00 y las 2:00 horas del miércoles. El suceso ameritó ayer una visita de emergencia del 
Secretario de Gobernación, Francisco Blake, quien, tras una reunión de tres horas con el Gobernador Rodrigo 
Medina, el Alcalde Fernando Larrazabal y el grupo de coordinación de seguridad en el Palacio estatal, anunció que 
se acordó reforzar la lucha contra todas las modalidades del crimen organizado en Nuevo León. 
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Santiago: de Pueblo Mágico... ¡a trágico! 
Daniel de la Fuente.- (19 agosto 2010).- Corresponsal 
  
MONTERREY.- Con el asesinato del Alcalde Edelmiro Cavazos, el Municipio de Santiago, Nuevo León, pasó de ser 
Pueblo Mágico a "Pueblo Trágico". Esto lo comentaban ayer, con tristeza y enojo, sus habitantes al conocer el 
hallazgo del cuerpo sin vida del Edil en un área cercana al camino a la Cola de Caballo, lugar frecuentado por 
cientos de turistas ubicado a tan sólo 30 kilómetros de Monterrey. El 6 de octubre de 2006, Santiago, Nuevo León, 
fue designado como Pueblo Mágico debido a su arquitectura, comida y tradiciones artesanales. Natividad González 
Parás y Juan José Valdés, entonces Gobernador y Alcalde, respectivamente, promovieron la candidatura del 
Municipio a fin de allegarse recursos federales para el remozamiento del pueblo y, con ello, atraer turistas. 
 
Por años, Santiago, con una población que ronda los 40 mil habitantes, fue el sitio de descanso y paseo de miles de 
personas cada fin de semana y en las temporadas vacacionales. El atractivo de Santiago ha disminuido por 
tiroteos, robos y secuestros. Sólo en lo que va del año, allí han sido muertos 12 policías de los 51 asesinados en el 
Estado y muchos comercios han cerrado por las "cuotas" que cobra el crimen organizado. 
 
 

Recibe amago.-Fernández 
Perla Martínez 
 
(19 agosto 2010).- MONTERREY.- El Alcalde de Santiago, Edelmiro Cavazos, habría sido amenazado y vivía 
agobiado por la presencia del crimen organizado en su municipio, reveló ayer el Alcalde de San Pedro, Mauricio 
Fernández. Comentó que en un diálogo con el panista, cuando éste inició su administración, le platicó que la 
situación del crimen organizado, extorsiones y secuestros estaba muy complicada. "Él vivía muy agobiado del tema 
que no sabía por dónde entrarle, y mi única recomendación fue que se acercara más al Ejército, que entiendo que 
lo hizo. "Me tocó platicar con Edelmiro de que la situación en su municipio estaba complicadísima del crimen 
organizado, secuestros, extorsiones, la Policía y demás", dijo en entrevista radiofónica. 
 
 

'No se lo merecía' 
José Villasáez.- (19 agosto 2010).- Corresponsal 
  
MONTERREY.- Con esta frase, Verónica Valdés, viuda de Edelmiro Cavazos, externó su indignación por el 
asesinato del Alcalde de Santiago. Apoyada en el hombro del líder nacional del PAN, César Nava, quien acudió 
ayer por la noche a la plaza principal del Municipio de Santiago a dar sus condolencias a la familia, Valdés expresó 
su dolor por el fallecimiento de su esposo. "Aquí (en la plaza principal) empezó todo y aquí va a acabar", dijo, 
visiblemente consternada, haciendo referencia al lugar en donde en 2009 Cavazos inició su campaña por la 
Alcaldía y donde ayer fue velado por familiares, amigos y más de 800 personas que se congregaron en esta área 
verde ubicada frente a la Presidencia Municipal. Desde las 21:15 horas, Valdés y sus hijos Edelmiro, Eugenio y 
Regina, arribaron al área municipal acompañados de los padres del Alcalde, Arturo Cavazos y Rubinia Leal, 
además de sus hijos, Arturo, Rubinia, Violeta y Andrés. 
 
A las 21:30 arribó César Nava al Municipio de Santiago y tras convivir con la familia señaló que no era momento 
de repartir culpas y exigió a todos los niveles de Gobierno acelerar la investigación para dar con los responsables. 
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"Exigimos a todos los órdenes de Gobierno que asuman su corresponsabilidad, no se trata aquí de señalar 
culpables a priori, ni de repartir responsabilidades, mucho menos culpas. Se trata de unirnos todos", expresó 
Nava. Agregó que el combate a la inseguridad es tarea de todos, y que Cavazos había hecho la suya y que 
posiblemente eso le costó la vida. "Edelmiro había hecho su parte y probablemente eso, le costó la vida", afirmó el 
líder del blanquiazul durante su visita el municipio. 
 
 
 
 

Buscan sancionar a funcionarios 
Claudia Guerrero y Carole Simonnet 
 
(19 agosto 2010).- Diputados y senadores del PAN y PRD exigieron ayer anciones contra los funcionarios que 
resulten responsables de otorgar un segmento del espectro radioeléctrico al consorcio Televisa-Nextel, a cambio 
de 80 millones de pesos. El presidente de la Comisión de Gobernación de la Cámara baja, el panista Javier Corral, 
aseguró que la decisión tomada por la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel) es ilegal e 
inconstitucional. Al dar lectura a un pronunciamiento público, el legislador denunció en conferencia de prensa que 
con la decisión prácticamente se dio "un regalo" de 6 mil 690 millones de pesos a Televisa. Acompañado del 
senador panista Rubén Camarillo y del diputado perredista Víctor Manuel Báez, Corral dijo que el daño generado 
al patrimonio nacional no puede quedar exento de sanción. "Vamos a analizar la posibilidad de juicio político en 
contra del Secretario de Comunicaciones, Juan Molinar, y a valorar todos los recursos y caminos legales para 
proceder también en contra del titular de Cofetel, Mony de Swaan", dijo en entrevista. 
 
Tras anunciar que acudirán a la Suprema Corte de Justicia para impugnar la decisión del Gobierno federal, Corral 
consideró que la entrega del espectro es cuestionable desde el punto de vista legal, ético, político y técnico. Explicó 
que como consecuencia del proceso, el Gobierno federal dejará de recibir 4 mil 890 millones de pesos, que se 
suman a los mil 800 millones de pesos que les fueron condonados a esas empresas por el concepto de pago de 
derechos. "La decisión carece de sustento jurídico y representa la claudicación de los poderes del Estado frente a 
componendas con los poderes fácticos, particularmente con Televisa", acusó. El diputado dijo que el fallo de 
Cofetel también viola las medidas cautelares dictadas por jueces de Guerrero y Tamaulipas. Los legisladores 
anunciaron que se reunirán este viernes para analizar y concretar las medidas legales que pondrán en marcha. 
 
 
 

Critican 'copia' 
Daniela Rea 
 
(19 agosto 2010).- Legisladores de oposición aseguraron que las administraciones panistas sólo han copiado 
programas sociales que ya existían. "Hay más dinero, hay los mismos programas sociales con una dispersión 
mayor y lo que no hay es una reducción tangible y real de la pobreza en México", señaló el diputado priista David 
Penchyna durante la comparecencia del Secretario de Desarrollo Social, Heriberto Félix. En tanto, el senador 
perredista Silvano Aureoles indicó que los gobiernos panistas no han hecho otra cosa que adoptar programas 
priistas que ya habían mostrado sus limitaciones. "Las políticas públicas que nacen bien hay que cultivarlas", 
respondió Félix. 
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Quieren priistas vetar a enlace de Hacienda 
Claudia Guerrero y Carole Simonnet 
 
(19 agosto 2010).- El PRI en la Comisión Permanente analiza la posibilidad de rechazar la propuesta del 
Presidente Felipe Calderón para ratificar a Carlos Alberto Garza como nuevo titular de la Coordinación con 
Entidades Federativas de Hacienda. Manlio Fabio Beltrones, líder de los senadores priistas, dijo que no conocen al 
funcionario propuesto y no saben si tiene capacidad para el cargo. "Desconozco quién es el señor. A la mayoría de 
la bancada del PRI le sucede lo mismo", expresó. El diputado David Penchyna explicó que tienen dudas sobre su 
capacidad para construir acuerdos con los gobernadores. El secretario de la Comisión de Vigilancia, Sebastián 
Lerdo de Tejada, también criticó el perfil del funcionario propuesto. 
 
"Genera dudas que el responsable del diálogo con las entidades federativas sea alguien dedicado a temas 
electorales y que ha sido cuestionado por la veracidad de sus afirmaciones", dijo. Los priistas hicieron circular 
documentos que inidcan que Garza fue coordinador de la campaña del panista Fernando Elizondo, cuando buscó 
la Gubernatura de Nuevo León. La ratificación de los funcionarios será dictaminada mañana. El Presidente 
Calderón pidió al Congreso ratificar a José Antonio Meade, como subsecretario de Hacienda; José Antonio 
González Anaya, como subsecretario de Ingresos, y de Garza Ibarra. 
 
 
 

Critica Presidente a Gobernadores 
 
Exige a priistas compromiso en lucha anticrimen. Reprocha que piden la protección federal y 
eluden depuración de policías estatales 
Carole Simonnet y Érika Hernández 
 
(19 agosto 2010).- En un ambiente festivo por la celebración de su cumpleaños 48, el Presidente Felipe 
Calderón criticó ante los senadores de su partido a los Gobernadores priistas por su falta de compromiso en la 
lucha contra el crimen. Según invitados a la cena, celebrada en un hotel de Polanco, donde cantaron Las 
Mañanitas y partieron el pastel, Calderón aseguró que los Mandatarios estatales piden protección federal para 
ellos, pero no están dispuestos a depurar a sus policías estatales, infiltradas por el crimen organizado y la 
corrupción. Señaló que el asesinato del Alcalde de Santiago, Nuevo León, Edelmiro Cavazos, obliga a refrendar la 
lucha anticrimen y confirma la necesidad de contar con 32 policías estatales fuertes y con mando único. De esta 
forma, se podría brindar más seguridad a Alcaldes que quieren luchar contra los malosos, dijo Calderón, quien 
reconoció que hay legisladores panistas que se han expresado en contra de la propuesta. 
 
En la reunión a puerta cerrada, los presentes brindaron un minuto de aplausos al Edil blanquiazul hallado ayer 
con tres tiros en la cabeza. Calderón insistió a los senadores en la urgencia de que los tres órdenes de Gobierno y el 
Congreso de la Unión trabajen juntos en la lucha contra el crimen organizado, pues, insistió, es una lucha que no 
sólo involucra al Ejecutivo federal. Al referirse al tema presupuestal, Calderón advirtió que ante la posición que ha 
asumido el PRI, la negociación del gasto de 2011 será una "dura batalla", por lo que les pidió estar preparados y 
unidos ante el jaloneo de los Gobernadores por los recursos federales. Evitó dar detalles del proyecto de 
presupuesto que entregará a la Cámara baja el 8 de septiembre, y se limitó a señalar que, gracias a la disciplina 
aplicada el año pasado, México evitó el impacto de la crisis que viven países europeos como España, Portugal, 
Grecia e Irlanda. 



 
JUEVES 19 DE AGOSTO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
6 

 
Al hacer un balance de acciones, Calderón reconoció que ha habido pocos avances en materia de educación. En 
cambio, destacó avances en materia de salud y, de acuerdo con legisladores consultados, reconoció al ex 
Presidente Vicente Fox por la creación del Seguro Popular. Calderón les pidió también impulsar la iniciativa de 
reforma política atorada en el Senado. A la cena también asistieron los Gobernadores electos de Oaxaca, Gabino 
Cué; de Sinaloa, Mario López, y de Puebla, Rafael Moreno Valle. Por la tarde, Calderón comió con los 
coordinadores de los senadores panistas, Gustavo Madero, y de los diputados, Josefina Vázquez Mota; el 
presidente de la Cámara baja, Francisco Ramírez Acuña; y el dirigente nacional del blanquiazul, César Nava, y el 
Secretario de Gobernación, José Francisco Blake, entre otros. "Vimos los temas que vienen en el Congreso", dijo el 
senador José González Morfín. 
 
  
Así lo dijo 
  
"(El Presidente dijo) que lamentaba la muerte del Alcalde de Santiago. Es muy doloroso. Fue un compañero muy 
querido". 
 
José González Morfín, Secretario general del PAN 
 
 
 
 
 

Dan a Calderón regalazo con costo ¡fuera de la ley! 
Érika Hernández 
 
(19 agosto 2010).- Una botella de vino tinto Vega Sicilia Único 1999 fue el regalo que envió el Gobernador electo 
de Hidalgo, el priista Francisco Olvera, al Presidente Felipe Calderón en su cumpleaños 48. El obsequio tiene un 
costo de 198 euros -poco más de 3 mil pesos- y es considerado como un producto clásico de origen español. Según 
la ley respectiva, emitida por la Secretaría de la Función Pública en 2006, un funcionario público, incluido el 
Presidente, no puede recibir regalos que cuesten más de 486 pesos. Durante todo el día, a Los Pinos llegaron ayer 
arreglos florales, como el enviado por el Gobernador de Tamaulipas, Eugenio Hernández, o artesanías, como la 
cabeza de puma elaborada en chaquira por indígenas huicholes, que obsequió Mandatario estatal de Nayarit, el 
priista Ney González. Fotografías, pinturas, figuras en madera, libros, plumas y canastas de dulces o fruta fueron 
regalos que personal del Estado Mayor Presidencial revisó, etiquetó y envió a la oficina del Presidente Calderón. 
 
Muy temprano, Calderón agradeció, a través de Twitter, a quienes recordaron su onomástico. "Efectivamente es 
mi cumpleaños, muchas gracias por todos sus saludos. Pienso vivir más o menos otros tantos. Leo, y año del Tigre. 
"Gracias a todos 48. Nací en Morelia, el último de cinco hermanos, he tenido una vida intensa. Llena de desafíos y 
satisfacciones", escribió. Una de las primeras en felicitarlo fue su esposa, Margarita Zavala, con un "Felicidades 
Presidente!!". "Gracias amorcito", fue la respuesta del titular del Ejecutivo. Contrario a otros años, Calderón no 
tuvo eventos públicos. Comió en Los Pinos con los coordinadores parlamentarios y dirigentes del PAN. Por la 
noche cenó con los senadores de su partido. 
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Detectan falla en explanada de Los Pinos 
 
Costarán a Gobierno casi 1 millón de pesos estudios para evaluar un estacionamiento 
Víctor Fuentes 
 
(19 agosto 2010).- El Gobierno federal invertirá casi un millón de pesos para una evaluación estructural del 
estacionamiento subterráneo de la residencia oficial de Los Pinos, ante preocupaciones sobre su capacidad de 
carga. Dichas preocupaciones han llevado a suspender todo evento oficial en la explanada del monumento a 
Francisco I. Madero, que ocupa una superficie de 4 mil 290 metros cuadrados sobre el estacionamiento de dos 
niveles. En esta explanada se realizaban actos protocolarios como recepciones a jefes de Estado y de Gobierno. 
"Actualmente no se encuentra en uso dada la problemática existente, lo que genera conflicto con el 
funcionamiento de Los Pinos en cuanto a su logística, tiempos de uso, búsqueda de sedes acordes con la 
importancia del evento y desplazamientos de personal, invitados, seguridad y agenda presidencial", explicó el 
Instituto Nacional de Avalúos y Bienes Nacionales (Indabin). 
 
Lo anterior, en un proyecto de inversión enviado la semana pasada a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, 
para justificar el gasto en los estudios de ingeniería necesarios. El Indabin señaló que es imposible encontrar otro 
espacio abierto de esa amplitud en Los Pinos para realizar eventos masivos en condiciones óptimas de seguridad. 
El Centro Nacional de Prevención de Desastres (Cenapred) realizó un dictamen preliminar en agosto de 2009, 
pero sin contar con información suficiente sobre materiales, armados y detalles estructurales del estacionamiento. 
"Con la información y consideraciones tomadas se concluye que la estructura está expuesta a altos niveles de carga 
con respecto a su capacidad de carga, lo cual, aunque no supone un peligro en la condición actual, sí impide 
recomendar su uso con cargas adicionales", señaló el Cenapred. 
 
Por lo tanto, el Indabin encargará un estudio de evaluación y diagnóstico de toda la estructura del 
estacionamiento, empezando por un nuevo levantamiento de planos, que costará 657 mil pesos, así como un 
estudio de seguridad estructural para estimar las cargas máximas tolerables y los refuerzos necesarios, que costará 
281 mil pesos. "Las soluciones pueden ser tan diversas como el aligerar el peso sobre la estructura actual, 
reforzarla o una combinación de éstas", concluye el proyecto del Indabin. Diversas dependencias han encontrado 
carencias en la operación de la infraestructura de Los Pinos. En mayo pasado, la Comisión Nacional del Agua 
anunció estudios por 3.6 millones de pesos para renovar la instalación hidráulica, porque se ignora el volumen de 
líquido que se consume en la residencia oficial. 
  
 Le gana el peso 
  
El Gobierno busca soluciones y recursos para el estacionamiento de Los Pinos: 
  
$938,000 
Recursos solicitados a Hacienda para estudios necesarios 
   
$657,000 
Evaluación y diagnóstico de la estructura del estacionamiento. 
 
 $281,000 
Estudio de seguridad estructural para estimar los refuerzos necesarios. 
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Amarra Peña Nieto trato preferente 
Enrique I. Gómez.- (19 agosto 2010).- Corresponsal 
  
TOLUCA.- La Comisión de Gobernación y Puntos Constitucionales del Congreso del Estado de México aprobó ayer 
por unanimidad dos reformas propuestas por el Gobernador Enrique Peña Nieto para garantizarle al Ejecutivo 
estatal derecho de voz ante la Legislatura así como la existencia de iniciativas preferentes. La primera indica que el 
Gobernador mexiquense o miembros de su gabinete podrán defender sus iniciativas incluso ante el pleno, 
mientras que sus propuestas de ley o de reformas enviadas al Legislativo tendrán prioridad en el debate y en su 
respectiva aprobación. A reserva de ser aprobadas en la sesión plenaria, las reformas serían aplicables a partir de 
marzo de 2011, pues se estableció un plazo de 90 días para hacer los ajustes necesarios a la normatividad 
secundaria. "El Gobernador podrá participar del análisis de los proyectos legislativos que caigan dentro de su 
ámbito competencial, así como de la discusión del dictamen", indica la reforma al Artículo 52 de la Constitución 
local. 
 
El nuevo texto establece que el Mandatario estatal podrá participar de propia voz o a través de un representante 
que designe para tal efecto. El mismo derecho de voz lo tendrán quienes actualmente pueden presentar iniciativas 
ante el Congreso, como son los Ayuntamientos y los ciudadanos. La segunda modificación se hizo al Artículo 51 de 
la Constitución local, donde se estableció que el titular del Ejecutivo tendrá el derecho de presentar hasta tres 
iniciativas de carácter preferente por cada periodo ordinario de sesiones, debiendo sustentar las razones por las 
cuales les otorga dicho carácter. "Las iniciativas con carácter preferente deberán ser sometidas a discusión y 
votación de la asamblea, a más tardar en la última sesión del periodo ordinario en el que fueren presentadas", 
indica el ajuste. 
 
 
 
 

Justifica Edil robo, era ¡para pobres! 
Adán García.- (19 agosto 2010).- Corresponsal 
  
MORELIA.- El Alcalde de Churumuco, Rodimiro Barrera Estrada, reconoció ayer estar involucrado en el asalto de 
dos tráileres cargados con 80 toneladas de fertilizante, propiedad del Gobierno del estado, pero, al estilo "Robin 
Hood", aseguró que fue para repartir la carga de manera equitativa entre los verdaderamente necesitados. "En 
absoluto, no es ningún robo, ningún saqueo, ningún asalto. Lo único que hicimos fue apoyarlos en la distribución, 
nada más con la diferencia de que nuestra participación fue para que se hiciera en forma equitativa y para todos 
los campesinos", justificó. Ayer REFORMA publicó que Barrera Estrada es investigado por su presunta 
participación en el asalto de dos tráileres con fertilizante ocurrido el 12 de agosto pasado en el tramo carretero 
Zicuirán-Churumuco, a la altura de la población La Palma de Huaro, los límites de Michoacán y Jalisco. 
 
El producto había salido de La Barca, Jalisco, y pertenecía a los programas de apoyo que maneja el Gobierno de 
Michoacán, a través de la Secretaría de Desarrollo Rural. De acuerdo con la averiguación previa penal, las 
unidades -que tenían como destino los pueblos de La Palma de Huaro, Poturo y Santa Elena, pertenecientes a 
Churumuco- fueron interceptadas por dos patrullas de la Policía Municipal y trasladadas hacia las comunidades 
de El Ranchito y Santa María, donde se repartió la carga. A pregunta expresa, el Presidente Municipal admitió 
ayer que en el "aseguramiento" del fertilizante participaron policías locales, encabezados por su director de 
Seguridad Pública, Eleuterio Tapia Huerta. 
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Pero también los justificó: "Lo único que se hizo por parte de la Policía, de la Dirección de Seguridad Pública, fue 
orientar a los operadores de estos tráileres al sitio donde se llevó a cabo la entrega de ese fertilizante. "Se hizo de 
una manera muy cuidadosa, únicamente desviando los vehículos al sitio donde se llevó a cabo la entrega", 
manifestó. "Yo estoy en toda la disposición de hacer las aclaraciones correspondientes y de darle seguimiento a 
esto hasta sus últimas consecuencias", sostuvo el Edil. Barrera acusó al Gobierno del estado de darle a este tipo de 
apoyos un manejo político-electoral. 
 
 
 
 

Patrocina protesta Congreso de Jalisco 
 
Invierten en folletos para promover rechazo a obra vial. Planea Ejecutivo una vía exprés dentro de 
la zona metropolitana 
Francisco de Anda.- (19 agosto 2010).- Corresponsal 
  
GUADALAJARA.- El Congreso del Estado patrocinó la impresión de 5 mil trípticos en los que se invita a 
ciudadanos a oponerse al proyecto del Gobierno del Estado denominado Vía Express. De acuerdo con la factura 
7476, expedida por la imprenta Grupo Gráfico Consultor S. C., de la cual REFORMA posee una copia, el Poder 
Legislativo pagó 7 mil 656 pesos por los folletos a color que fueron impresos en papel couché. El triptico, en el que 
aparece el nombre del perredista Raúl Vargas López ostentándose no como diputado local sino como vecino de la 
Avenida Inglaterra, enumera las supuestas afectaciones que causaría la Vía Express. "Atraerá la delincuencia y el 
pandillerismo, las colonias se convertirán en un bote de basura para los carros que pasen, generará más 
contaminación visual, creará mayor contaminación auditiva, afectará la salud de todos, habrá mayor incidencia de 
accidentes viales que pondrán en riesgo la vida de todos los colonos", señala el documento propagandístico. 
 
En el documento se les invita también a los ciudadanos a apoyar alternativas de movilidad urbana como el 
transporte colectivo y el tren ligero. "Imaginemos a 28 mil vehículos pasando por nuestra casa diariamente a 100 
kilómetros por hora", se dice en el documento. "Nos cobrarán por trasladarnos rápido, cuando es obligación del 
Gobierno brindarnos opciones de movilidad accesibles y al alcance de todos como el tren eléctrico". La Vía Express 
será un viaducto elevado de 23 kilómetros de longitud que correría sobre los derechos de vía del ferrocarril por 
Avenida Inglaterra, desde la Avenida Aviación hasta la Carretera a Chapala. Se construiría sobre el derecho de vía 
aérea del ferrocarril con una inversión de 6 mil 500 millones de pesos de aportación privada. 
 
El proyecto cruzaría los municipios de Zapopan, Guadalajara y Tlaquepaque, aunque a la presentación del 
proyecto el 14 de junio sólo asistieron Aristóteles Sandoval Díaz y Miguel Castro, alcaldes de Guadalajara y 
Tlaquepaque, respectivamente. Las condiciones que definieron los ayuntamientos metropolitanos se suman a las 
que el propio Código Urbano prevé, pues antes de construirlo será necesario que dichos municipios modifiquen 
este mismo año sus Planes Parciales de Desarrollo Urbano para integrar la nueva estructura. Eso obliga a que las 
alcaldías realicen consultas ciudadanas para avalar las modificaciones. El mismo día en que Herbert Taylor, 
coordinador de Innovación y Desarrollo del Gobierno del Estado, trató de convencer a los coordinadores 
parlamentarios sobre dar luz verde al proyecto de la Vía Express, el PAN anunció su aval. 
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El coordinador albiazul, José María Martínez, se adelantó al resto de sus homólogos al declarar que los 17 
diputados de su fracción están convencidos de apoyar la petición de concesión por 30 años a la empresa que 
construiría y operaría el viaducto elevado. Para aprobar la concesión se requiere la mayoría simple en el Congreso, 
por lo que el PAN tendría que sumar cuando menos tres votos del PRI, PRD o Verde Ecologista. 
  
  
El tríptico 
  
El Congreso del Estado de Jalisco patrocinó la impresión de 5 mil folletos. 
 
Éste es el tríptico con el que legisladores critican la propuesta del Gobierno de Jalisco de construir una vía exprés. 
 
  
 Así lo dijo 
  
"Atraerá la delincuencia y el pandillerismo, las colonias se convertirán en un bote de basura para los carros que 
pasen, generará más contaminación visual...". 
 
Tríptico patrocinado por el Congreso de Jalisco 
 
 
 
 

Jorge G. Castañeda / Reflexiones sobre las reflexiones 
 
(19 agosto 2010).- No se necesita mucho preámbulo para ofrecer algunos comentarios sobre la última 
excentricidad de Fidel Castro, a saber, sus dos "reflexiones" de la semana pasada a propósito de las elecciones del 
2006, el "compló" contra AMLO; y el estado que guarda el país. Hallamos una fórmula. Si hiciera falta volverlo a 
comprobar, las opiniones de Castro confirman lo que siempre se ha dicho: uno no se pelea con los cubanos, ellos 
se pelean con uno. Felipe Calderón ha hecho hasta lo imposible para quedar bien con ellos, desde hacerse de la 
vista gorda sobre la violación a los derechos humanos, pactando acuerdos migratorios vergonzantes, renegociando 
cientos de millones de dólares que debe Cuba a México sin garantías y ahora con pagos suspendidos, invitando a 
Cuba al Grupo de Río, que teóricamente es una asociación de países democráticos, y prometiendo, hasta ahora sin 
cumplir, viajar a Cuba de una manera u otra. A pesar de todo esto Fidel Castro por motivos desconocidos y/o 
incomprensibles determina que López Obrador ganó las elecciones de 2006, y que el "imperio" le impidió asumir 
el poder. Calderón no merecía esto, pero Castro tampoco merecía la obsecuencia mexicana. Él decide con quién, 
cuándo y por qué se pelea, al margen de las posiciones o del interés de terceros. Pensar lo contrario es no pensar. 
 
En segundo lugar que nadie se llame engaño: Fidel Castro jamás ha siquiera considerado la posibilidad de que su 
apoyo resulte contraproducente por alguno o para alguien. Le da su espaldarazo a López Obrador porque cree que 
dicho respaldo le sirve y lo acerca a la candidatura única de la izquierda mexicana y a la Presidencia de la 
República. Todo indica que Castro se equivoca: de acuerdo con encuestas regionales como Latinobarómetro de 
todos los líderes mundiales él es el segundo más impopular en América Latina -con un promedio de evaluación de 
4, donde 0 significa que su valoración es "muy mala" y 10 que es "muy buena"-, y el país donde es más impopular 
en toda la región es el nuestro -México le da un 20.7, donde 0 es no simpatiza nada, y 100 es simpatiza mucho.  
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Pero eso es lo de menos; lo de más es que él ha decidido respaldar al Peje y lo hará mientras esté en sus manos 
hacerlo. El que pierde aquí es Marcelo Ebrard, cuyo filocastrismo es demasiado reciente para ser confiable, y en el 
seno del pueblo PRD la palabra del comandante pesa. En tercer término conviene resaltar que al hacer suya la 
visión sobre México de AMLO, Castro demuestra nuevamente cómo sus ideas no han cambiado en medio siglo. 
Mantiene su perspectiva miseralista, aldeana e ignorante de un país que, al igual que muchos otros en la región, se 
ha transformado radicalmente en los últimos 20 años. Y a la inversa, la coincidencia de Fidel y AMLO confirma lo 
que muchos dijimos desde tiempo atrás, la visión lopezobradorista es fidelista: México es un pobre país 
desdichado, al que le robaron la "mitad" de su territorio los yankees, donde la gente se muere de hambre, donde 
los ricos no pagan impuestos y donde la mafia despoja al pueblo de sus derechos y gobernantes legítimos. Qué 
bueno que efectivamente hubo "compló", legal en mi opinión, y eficaz desde cualquier punto de vista para que esta 
visión no llegara al poder. 
 
Por último, una breve aclaración personal. Ni Fox ni yo pronunciamos jamás las palabras "comes y te vas"; éstas se 
deben al ingenio periodístico de Carlos Marín. Pero eso es exactamente lo que pensábamos: era preciso encontrar 
la manera y lograr que Fidel Castro llegara a la conferencia de Naciones Unidas en Monterrey en marzo de 2002, a 
la que estábamos obligados a invitarlo, hablara y se marchara. En efecto, no queríamos que fuera saludar a los 
macheteros de Atenco, ni a recibir un doctorado honoris causa de la UANL, ni a reunirse con globalifóbicos en la 
Macroplaza, ni a ver a AMLO. ¿Por qué?, por todo lo que dice en sus dos reflexiones, y por la manera en que se ha 
comportado en sus viajes al extranjero desde hace más de medio siglo. 
 
  
www.jorgecastaneda.org; jorgegcastaneda@gmail.com 
 
 
 

Carlos Elizondo Mayer-Serra / ¿El gasto como fin? 
 
(19 agosto 2010).- Frecuentemente hay críticas contra el gobierno por no ejercer todo el gasto asignado. De 
acuerdo con el calendario de gasto del gobierno federal no se han ejercido casi 20 mil millones de pesos en el año, 
nos dice un estudio del Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados. Éste ha sido 
reportado por varios periódicos a lo largo de la semana con distintos énfasis, pero con la misma lógica: el gobierno 
falla si no gasta todo lo asignado. Si mi hijo se va de viaje y gasta menos de lo programado, le agradezco su 
prudencia. No me enojo. Tampoco se enoja el consejo de administración de una empresa si el director le reporta 
gastos menores de lo esperado. Esto es evidente, salvo si mi hijo por no gastar se murió de hambre o la empresa 
dejó de hacer cosas importantes para ahorrar. Importa no sólo cuánto se gasta, sino qué se hace con lo gastado. 
 
El gasto público es un mandato y el gobierno está obligado a ejercerlo. No construir un hospital por ineptitud y 
dejar a miles de mexicanos sin atención médica es criticable y conlleva una sanción legal. Sin embargo, es una 
vieja ilusión pensar que es posible definir con antelación y con gran detalle cuánto y cómo se pueden ejercer los 
recursos. Menos aún con todas las restricciones para gastar que hay en México. Con esta inflexibilidad, gastarlo 
todo en tiempo y forma es razón para sospechar que se maquillaron las cifras o se gastó por gastar. Un análisis 
superficial del gasto público muestra excesos por todos lados. Desde obras inútiles hasta personal de sobra o 
sueldos y prestaciones que no existen entre los trabajadores privados con preparación y trabajo equivalentes. Se 
puede tratar de gastos programados en el presupuesto federal y no haber sobreejercicio. Pero igual se trata de 
gasto en exceso.  
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En el otro extremo hay subejercicios que son por ahorro, pero en estos casos, además de la crítica, se corre el 
riesgo de tener menos dinero el año entrante. El castigo de los medios de comunicación no debiera ser a quien no 
gastó, por el mero hecho de no utilizar los recursos. Lo censurable es la falta de bienes y servicios concretos. En 
algunos casos la crítica puede ser por no ejecutar lo planeado, en otros, como en la construcción muchas 
carreteras, porque se puso el dinero en el presupuesto pero no se tiene ni el derecho de vía. En muchos otros, 
pongamos el caso del IMSS, se gasta excesivamente en el personal y sus prestaciones y casi no queda para 
medicinas. En estados como Oaxaca o Veracruz, hasta donde llega la poca información con que se cuenta, nunca 
hay subejercicios. Se gasta todo y en lo que el gobernador quiera. Entre más opaco sea un presupuesto y menos 
detallado, más fácil es evitar el subejercicio de partidas concretas, el gran total siempre se puede gastar en 
inutilidades. 
 
Lo revelador de la crítica contra el subejercicio es la poca mención a los bienes y servicios que dejamos de tener 
como resultado de ese menor gasto. Como no tenemos mecanismos para evaluar la eficiencia y utilidad del gasto, 
nos conformamos con ver si se gastó todo. Lo importante es el gasto en sí mismo, que se cumpla el techo 
presupuestado, no lo que dicho gasto brindó a la sociedad. Con la misma lógica operan los persistentes llamados 
del rector Narro a gastar más en educación superior o, más recientemente, en salud. Más gasto en educación, 
salud, seguridad, recreación o cualquier otro bien social, en principio, es bueno. Sin embargo, lo será realmente si 
se gasta en programas adecuados y eficientemente. No se dice qué va a ganar la sociedad, concretamente, con más 
estudiantes. En educación superior el valor de ese gasto depende de las áreas en que se gaste y con qué calidad. 
¿Cuánto valor le ha dado al país el gasto en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México que tan pocos 
estudiantes ha graduado? En las peticiones de mayor gasto en el sector ni siquiera queda claro cuántos más 
estudiantes por peso gastado se obtendrán. El énfasis está en el dinero, no en qué se va a hacer con ese dinero. El 
debate presupuestal en países con democracias más establecidas es distinto. El énfasis está en los bienes y 
servicios, no en el dinero. Lo más penado por los medios no es subejercer, sino gastar mal, pagar de más respecto a 
lo que cuestan los servicios en el mercado. Pero sobre todo, hay mecanismos de evaluación permanente de qué 
gasto vale la pena hacer y cuál no. Sólo así es posible regresarle a la sociedad más valor del que se le retiró a través 
de sus impuestos. 
 
  
elizondoms@yahoo.com.mx 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(19 agosto 2010).- EN LOS PASILLOS del Senado se comenta que quien fuera la mujer del gran poder en Los 
Pinos, Patricia Flores, nomás no logrará ser embajadora en Portugal. 
 
SEGÚN ESTO, los senadores del PRI que comanda Manlio Fabio Beltrones ya mandaron un claro mensaje de que 
ese nombramiento no prosperará, lo que tiene a la ex jefa de la Oficina de la Presidencia buscando nuevos 
horizontes en la IP. 
 
INCLUSO se menciona que ya amarró chamba en la filial en Estados Unidos de una gran empresa del ramo del 
maíz y la masa nixtamalizada. 
 
COMO quien dice: a falta de PAN... ¡tortillas! 
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PARA QUE se vea que eso de que a los médicos les encanta el golf no es sólo un cliché, José Ángel Córdova 
Villalobos está preparando su fiesta de cumpleaños en un club dedicado a ese deporte. 
 
EN DÍAS recientes ha circulado por internet una exclusiva invitación que bajo el título "Hole in one" informa que 
el festejo del secretario de Salud comenzará en León, Guanajuato, este sábado a las 14:00 horas. 
 
CUENTAN por ahí que para el fiestón se esperan varios cientos de invitados, entre ellos funcionarios destacados 
tanto de esa entidad como de otros estados y de la administración pública federal. 
 
Y, ANTE esa fiesta temática, no faltan los malosos que aseguran que el objetivo de hacer la pachanga en un campo 
de golf es que Córdova dé el golpe de salida... rumbo a la gubernatura de Guanajuato. 
 
¡FORE! 
 
  
  
EL SUBSECRETARIO de Población, Migración y Asuntos Religiosos, Alejandro Poiré, está a punto de aceptar una 
misión imposible que ni Tom Cruise se animaría. 
 
SI DECIDE aceptar, se convertirá en el secretario técnico del Consejo Nacional de Seguridad en sustitución de 
Jorge Tello -un experto en asuntos de inteligencia- y, a la vez, en vocero gubernamental para temas de combate al 
crimen. 
 
SIN DUDA, es un gran paso en la carrera de Poiré, quien por lo general ha rendido buenas cuentas en sus trabajos 
públicos. 
 
ESO SÍ, de su paso por Gobernación dejará dos pendientes: la nueva cédula de identidad ciudadana, un plan que 
duerme en algún archivo, y la nueva reforma política que aún no tiene para cuándo acelerarse. 
 
¿PODRÁ Poiré con su nueva misión imposible? Es pregunta que se autodestruirá en 5 segundos. 
 
  
  
UN GRUPO de diputados del PRI que acudió a la Secretaría de la Defensa Nacional salió tocando retirada. 
 
Y ES QUE nomás no lograron congeniar con la jerarquía militar que anda inquieta debido a la nueva Ley de 
Seguridad Nacional. 
 
LOS PRIISTAS se habían comprometido a sacar una iniciativa en mancuerna con la cúpula castrense pero, a la 
hora de la hora, parece que se están queriendo escapar por la retaguardia. 
 
SEGÚN ESTO, la tropa de Francisco Rojas ya se entusiasmó con la idea de restarle poder a los militares y 
fortalecer la estrategia policial en el combate al crimen organizado. 
 
PLAN que no le gusta nadita a los hombres de verde. 


